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Причиной 
ареста 
губернатора 
Сахалина 
может быть 
шпионский 
скандал

Японский лох
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9 Ампутация по-ростовски
История о том,  как «великие комбинаторы» для своих нужд 
«выгрызли» предприятие космического приборостроения «Квант»
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Розовый 
бунт Стр. 6–7

«Леваки» намереваются 
устроить в России 
государственный переворот

Потрошители 
и насильники выходят 
на свободу

Стр. 17

В подворотне
нас  
ждёт 
маньяк

О С Н О В А Н А  А Р Т Ё М О М  Б О Р О В И К О М  В  1 9 9 8  Г О Д У

Еда только по талонам?

В России 
могут вернуть 
продуктовые 
карточки

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

Так где 
и когда 
убили 
Немцова?
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АНЕкдоТ НЕдЕли 
Пару лет назад. 
– Дорогой, у твоего деда деньги сгорели в Сберкассе, у твоего 
отца – в «МММ». Это, случайно, не наследственное? 
– Нет, дорогая. Я-то умный. И поэтому не буду платить 
бешеные проценты за рублёвую ипотеку, а возьму валютную.

компЕТЕНТНо
Иван Федяков, 
гендиректор информационно-
аналитического агентства Infoline: 

– Если заложить смысловую 
нагрузку в слова господина 
Пушкова, то, возможно, эта 
риторика связана с попыткой 
вызвать некие опасения у крупных 
американских бизнес-сообществ, 
чтобы те повлияли на своё 
политическое руководство.

владимир Познер, 
телеведущий: 

– Я, конечно, поддерживаю 
эту инициативу, но хотел бы 
выразить сожаление по поводу 
того, что ей не хватает размаха. 
Ну почему только «Макдоналдс» 
и «Кока-Кола»? Почему обошли 
«Спрайт»? Американскую жвачку? 
Да и вообще все американские 
изделия, которые развращают 
наших граждан и влияют на 
их духовное здоровье самым 
пагубным образом? Всякие там 
джинсы, кроссовки, напитки? А как 
быть с европейскими изделиями? 
Ведь санкции поддержаны всеми 
странами ЕС, ведь так? А раз так, 
давайте напомним и их фирмам, 
что надо соблюдать верность 
принципам. 

Максим кононенко, 
публицист:

– Надо понимать, что компания 
«Кока-Кола» не только газировку 
производит. Она, например, 
производит квас, молочную 
продукцию. То, что мы едим 
в «Макдоналдсе» – это всё 
русское, изготовлено в России 
из российских продуктов. 
В современном мире 
взаимопроникновение экономик 
такое, что нельзя такие заявления 
делать.

Российская стратегическая авиация не только 
не откажется от боевого патрулирования, 
но и будет осваивать новые районы – с 
таким заявлением выступил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. Он отметил, 
что подобные полёты «носят регулярный 
характер». Так, в феврале экипажи Ту-95 
отрабатывали учебно-боевые задачи над 
Баренцевым и Норвежским морями, а также 
в северо-восточной части Атлантического 
океана. Тем временем в НАТО не устают 
твердить о небывалой активности российских ВВС 
в европейском воздушном пространстве. В конце 
февраля латвийские военные сообщили, что истребители 
альянса были подняты в воздух, чтобы перехватить над 
Балтикой самолёт Ил-20. А на днях в нарушении правил 
полётов Москву обвинила Ирландия. В Дублине утверждают, 
что из-за двух российских бомбардировщиков один 
пассажирский лайнер был задержан в аэропорту, а другому 
пришлось изменить маршрут. 

Источник:  «Эхо Москвы»

4% – 
Затрудняюсь 
ответить

49% – Да

Власти России считают, что изВестные компании из сШа GooGle и Apple недоплачиВают налоги

ЦифРы 

А
ктивисты движения «Анти- 
майдан-Пермь» осваивают про-
изводство наборов для маги-
ко-политических ритуалов под 

названием «Вуду-майдан». В него 
войдут оранжевая кукла, иголки 
и наклейки с лицами политиков, 
причастных, по мнению пермяков, 
к госперевороту на Украине, в том 
числе президента США Барака 
Обамы и украинского премьера 
Арсения Яценюка. К комплекту 

будет прилагаться инструкция, но, 
как говорят авторы идеи, каждый 

сам сможет решить, что со всем этим 
делать. Упакованная в подарочный 
мешочек новинка будет стоить око-

ло тысячи рублей. Все вырученные 
деньги антимайдановцы обещают 
направить в фонд помощи жителям 
Донбасса. Пока сшита пробная пар-
тия из 20 кукол. Если торговля пой-
дёт успешно, производство будет 
расширено. Напомним, пермские 
борцы с «цветными революциями» 
прославились своим перформансом 
во время всероссийской акции «Год 
Майдану. Не забудем. Не простим», 
прошедшей 21 февраля в Москве. 
Они пронесли и препарировали 
«труп «Майдана» – оранжевый ма-
некен, начинённый американскими 
долларами и окровавленными фла-
гами.

кРЕАТиВ

дЕпуТАТ пРоТиВ «мАкдоНАлдсА»
и «кокА-колы» 

В
Госдуме инициатива 
была встречена неод-
нозначно. Например, 
зампред Комитета по 
экономической поли-
тике, инновационному 
развитию и предпри-
нимательству Николай 
Арефьев заявил, что не 

видит в запрете «Макдоналдса» 
ничего плохого. А председатель 
того же комитета Игорь Руденский, 
напротив, посчитал, что идея «не 
заслуживает внимания». Оксана 
Дмитриева в ходе дискуссии отме-
тила, что этот вопрос не экономиче-
ский, а политический и что «подоб-
ная инициатива может исходить 
только от президента».
Впрочем, у обоих американских 
гигантов в России и без депута-
тов проблем хватает. Так, на днях 
«Кока-Кола» объявила о закрытии 
своего завода в Нижнем Новгороде.  
А в некоторых регионах, в частно-
сти в Вологодской области, с января 
запретили продавать её газировку 
несовершеннолетним. Что касается 
«Макдоналдса», то с августа Роспо-
требнадзор проводил массовые про-
верки ресторанов по всей стране.  

В итоге работа нескольких заведе-
ний в разных городах, включая сто-
лицу, была приостановлена.
В компании «Кока-Кола» предложе-
ние Пушкова назвали популистским 
и противоречащим позиции руко-
водства страны по привлечению 
прямых инвестиций в российскую 
экономику и созданию новых ра-
бочих мест. «Если учесть семьи тех, 
кто вовлечён в работу этих компа-
ний, то после ухода «Кока-Колы» и 
«Макдоналдса» из России миллион 
человек оказались бы без работы 
и без средств к существованию», –  
заявила директор по внешним свя-
зям и коммуникации компании «Ко-
ка-Кола» в России, Белоруссии и на 
Украине Анна Козловская. 
Ну, если вокруг названных амери-
канских компаний разговоры идут 
пока только в кулуарах, то ещё для 
двух компаний из США есть новость 
погрустнее: участники совещания в 
администрации президента России 
сошлись во мнении, что Google и 
Apple недоплачивают налоги в бюд-
жет. Как стало известно «Ведомо-
стям», власти намерены создавать 
механизм дополнительного налого-
обложения. 

После того как президент США Барак Обама продлил 
санкции против РФ ещё на год, глава Комитета Госдумы по 
международным делам Алексей Пушков предложил двум 
американским корпорациям покинуть российский рынок –  

для общей пользы. 
«А не хотят ли «Макдоналдс» и «Кока-Кола» поддержать 

санкции Обамы и избавить нас от своей продукции? – написал 
он в Twitter. – Они будут верны принципам, а мы – здоровее».

4 828 000 000 000 
рублей будет потрачено из 

Резервного фонда России в 2015–
2016 годах, прогнозирует Минфин. 
В результате его объём сократится 

более чем в 10 раз – с 5,347 трлн 
до 519 млрд рублей. Затем он 

вновь начнёт пополняться. 

145 000 000 000 рублей 
позволят сэкономить за три года 
ограничения на выплату пенсий 

работающим пенсионерам с годовым 
доходом более 1 млн рублей, сообщил 

глава Минтруда Максим Топилин. 
Большая часть этих денег должна 

пойти на повышение текущих пенсий.

Около 50 000 000 
свежесрезанных цветов 

завезли в Москву в преддверии 
Международного женского дня  – 

в пять раз больше, чем обычно 
продаётся в столице за неделю. 

Большая часть продукции из 
Голландии и Эквадора.

Останки 5000 солдат, погибших 
в годы Великой Отечественной 

войны, предадут земле в майские 
праздники. Церемонии погребения 

бойцов состоятся во многих городах, 
в том числе в Москве, Санкт-

Петербурге, Волгограде, Великом 
Новгороде и Ростове-на-Дону.

В перми будут продавать кукол 
вуду с лицами обамы и Яценюка

рИА новости

должна ли Россия 
продолжать 
международное 
воздушное 
боевое 
патрулирование? 

47% – Нет
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Посол Китая в Бельгии Цу Синь заявил, что западные 
страны должны «учитывать реальную обеспокоенность 
России своей безопасностью» в украинском вопросе. 
Дипломат призвал ЕС и США «оставить попытки 
играть с нулевой суммой» (когда есть только один 
победитель) против России». Более того, Цу Синь 
критически отозвался о связях Вашингтона с Киевом, 
выразив опасения, что «такая внешняя политика 
может привести регион к катастрофе». Официальные 
представители Китая настолько открыто ещё не 
поддерживали Россию в украинском вопросе.  
До сих пор Пекин осторожничал в её противостоянии 
с Западом относительно будущего Украины. Негласно 
поддерживая Россию на заседаниях Совбеза ООН 
и ссылаясь на «сложное историческое прошлое» 
восточных регионов Украины и Крыма, Китай объявлял 
о поддержке территориальной целостности Украины 
и намерении продолжать с ней «дружеское 
сотрудничество». Выбор Бельгии как площадки 
для поддержки России также далеко не 
случаен, ведь именно в  Брюсселе размещены 
штаб-квартира Евросоюза и главный офис 
НАТО. Что побудило китайского дипломата 
высказаться в поддержку России?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

ДАём 
жАлобную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
КНР зАиНТЕРЕСОВАН В бОлЕЕ 
ТЕСНОМ СОТРуДНичЕСТВЕ 
С РОССиЕй

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

 – китай – это ресурсный пылесос, кото-
рый стремится получить во всём мире и в 
больших масштабах доступ к нефти, газу, 
металлам, лесу и другим ресурсам. Сейчас 
Пекин заинтересован в увеличении поста-
вок нефти из россии. возможно, это свя-
зано с потенциальной нестабильностью в 
регионе Ближнего востока, а в отношении 
россии такого не прогнозируется. нефтя-
ной бизнес тесно связан с политической 
ситуацией, с международными отноше-
ниями. никогда прежде так чётко, как в 
последние месяцы, не говорилось, что мы 
готовы к гораздо большей роли китайцев в 
отечественной экономике. Говорится даже 
о проекте высокоскоростной магистрали 
от Пекина до Москвы, хотя это непросто. 
нужно переводить нынешнюю торговую 
структуру отношений на более продви-
нутый уровень: крупные проекты в сфере 
инвестиций, обслуживания, в сырьевом и 
нефтегазовом секторах, в других областях. 
китай действительно становится важным 
фактором мировой экономики, и этим надо 
воспользоваться.

–  Американо-китайские отношения – это отношения 
между двумя крупнейшими в мире экономиками, 
которые в ближайшие 10 лет могут поменяться 
местами. довольно долго у них были взаимодо-
полняемые экономики. США – главный потреби-
тельский рынок, китай – мировой лидер по произ-
водству дешёвых товаров. Сейчас они всё больше 
вступают в отношения конкуренции. Поэтому китай 
остаётся единственной крупной державой, кото-
рая помогает российской экономике. естественно, 
китайцы делают это не из благотворительности, а 
из собственных чисто прагматичных соображений. 
если посмотреть на те контракты, которые были 
заключены в 2014 году, то китайцы подходят к делу 
стратегически, не стараясь обстричь российскую 
овечку вместе со шкурой, мясом и костями. Так, 
цена, которую дал китай за газ: 385 долларов за 
кубометр, – это примерно столько же, сколько пла-
тит россии Германия. китайцы могли предложить 
гораздо меньшую цену, но тем не менее не сделали 
этого. А главное, никаких враждебных намерений 
ни в краткосрочной, ни в среднесрочной перспек-
тиве у Пекина в отношении Москвы нет, потому что 
всё, что китай интересует на российском дальнем 
востоке, он может купить.

– китай очень внимательно смотрит на 
устойчивость ситуации на Украине, а 
она сейчас далека от идеальной. Пекин 
хорошо понимает, что может выступить 
в некоторой степени компенсатором 
финансовых потерь, которые россия 
понесла на западе. вот поэтому китай 
стал, с одной стороны, политически 
действительно поддерживать россию, 
но в экономическом плане вести с ней 
очень жёсткие переговоры. китай про-
должает расширять своё влияние, про-
водя политику очень грамотной эко-
номической экспансии. нынешнее 
привлечение китайских инвесторов 
в нефтегазопромышленность россии – 
это, очевидно, вынужденный шаг, 
россия нуждается в китайских день-
гах. однако российско-китайский экс-
порт и так на 75% состоит из поставок 
природных ресурсов – в первую оче-
редь нефти, газа и леса. опасения, 
что россия станет сырьевым придатком 
китая, обретают под собой всё более 
реальную почву.

Андрей КАРНЕЕВ,  
заместитель директора 
Института стран Азии 
и Африки МГУ  
им. М.В. Ломоносова:

Алексей МАСЛОВ,  
заведующий 
отделением 
востоковедения 
НИУ Высшей школы 
экономики:

Александр ГАБУЕВ, 
руководитель азиатской 
программы Московского центра 
Карнеги:

Восток – дело тонкое
Почему Китай решил поддержать Россию?

– Сегодня в мире китай является основным противником США. китай наращивает 
свою армию, чтобы она могла дать адекватный ответ американцам в случае нападе-
ния. После того, что США устроили в Гонконге, в китайско-американских отношениях в 
лучшем случае возможен статус-кво. Хотя торговля по-прежнему будет развиваться, 
так как это в интересах бизнеса обеих стран. Момент, когда условия будут дикто-
вать не США, а китай, настанет только тогда, когда юань начнёт замещать доллар в 
качестве резервной валюты. но это произойдёт как минимум через 10–15 лет. китай 
заинтересован иметь в лице россии соседа-союзника, борясь с общим противником – 
США. При этом в экономическом плане россия им не конкурент. наш рынок, с точки 
зрения китайцев, очень нестабилен. Это связано и с политическими рисками, и с про-
белами в законодательной базе.

Андрей ОСТРОВСКИЙ, 
заместитель директора Института Дальнего Востока РАН, 
руководитель Центра экономических и социальных исследований 
Китая:

верСия третья: 
КиТАй ОПАСАЕТСЯ 
глОбАльНых 
ПОСлЕДСТВий 
уКРАиНСКОгО КРизиСА

верСия втОрая:
В ПЕКиНЕ РЕшили ОТКРыТО 
ВыСТуПиТь ПРОТиВ ПОлиТиКи 
СшА

Вероятность: 
40%
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Сергей ДоРеНКо

послание 
президента сталина

н
а прошлой неделе 
был день смерти 
вождя, и мне захоте-
лось поднять тему: 
что было бы, если 
бы Сталин был жив 
и правил Россией? 
Президент Россий-
ской Федерации 

Иосиф Виссарионович Сталин! 
Читает послание. У Иосифа 
Виссарионовича Сталина пря-
мая линия на телеканале. Нас 
спрашивают: почему киевская 
хунта ведёт себя как мерзавцы? 
«Отвечаю», – сказал бы он. 
Серьёзный и так далее. 57% 
наших радиослушателей счи-
тают, что, если бы Сталин был 
жив, их бы убили. 43% проголо-
совали за вариант «убивали бы 
сами». Интересная раскладка. 
Я абсолютно убеждён, что Ста-
лин одновременно с ужасом, 
жгучим любопытством и пре-
зрением смотрел на десятки 
миллионов идиотов, которые 
писали друг на друга доносы. 
Ведь это увлекало людей. 
Людей увлекал тоталитаризм 
сам по себе, он им нравился.В 
то время прошло всего 70 лет 
после отмены крепостного 
права. Ещё Столыпин боролся 
с общинностью, но не слишком 
успешно. И вот приходит Ста-

лин – к русским, которые полны 
стремления к общинности, к 
общинной справедливости, в 
сущности, к патерналистскому 
крепостному праву, недавно 
отменённому. Я думаю, что он с 
изумлением смотрел на стрем-
ление русских к общинности 
и убийству друг друга. А если 
бы Сталин управлял Америкой 
вместо Рузвельта? У американ-
цев существует де-факто гори-
зонтальный тоталитаризм. 
Когда американцы приходят и 
садятся где-то на землю, у них 
возникает абсолютно тотали-
тарная культура взаимодей-
ствия. Она возникает мгно-
венно, ничем извне не спрово-
цированная. В разных штатах 
одинаково, будь то Техас или 
Миссури. Люди обязаны там 
ходить в церковь на собрания, 
непременно обсуждать все свои 
дела, делиться проблемами – 
как же без этого, и так далее. 
Это ещё Марк Твен описывал в 
своих произведениях. Русские в 
этом смысле гораздо свободнее 
по духу, но в то же время они 
привержены патернализму.

Пограничное управление  
ФСБ России по Республике 
Крым сообщило о том, что 

представители вооружённых сил 
Украины заминировали со своей 

стороны два автомобильных 
моста, соединяющих Крымский 

полуостров и полуостров Чонгар. 
«Зафиксирована закладка 42 

деревянных ящиков зелёного 
цвета к опорам мостов. К ящикам 

подведены электрические 
провода, концы которых 

выведены в направлении 
места дислокации украинских 

военнослужащих», – заявил 
сотрудник пресс-службы 

пограничного ведомства. Мины 
были размещены под опорами 
действующего моста на дороге 

между пограничными пропусками 
«Джанкой» (РФ) и «Чонгар» 

(Украина), а также под старым 
неиспользуемым мостом.

– путин 
никогда  
не допустит 
поражения 
сепаратистов, 
тем более если 
запад начнёт 
вооружать 
украинскую 
армию.  
В этом случае 
произойдёт 
ещё большее 
обострение 
конфликта.

Пеер 
ШтАйНбРюК, 
заместитель 
председателя 
фракции 
социал-демократов 
(СДПГ) в бундестаге:

м
айора Романа Ушакова 
из Красноярска лишили 
звания и осудили за госу-
дарственную измену: 

как сообщается, он пытался 
передать представителям ЦРУ 
США секретные шифры. 
Цена предательства оказалась 
сравнительно невысокой – 37 
тысяч евро. Примечательно 
то, что Ушаков, по данным 
обвинения, воспользовался 
для передачи информации так 
называемым шпионским кам-
нем  – замаскированным под 
крупный булыжник полым 
внутри тайником. Бывшего 
полицейского арестовали с 

поличным в момент, когда он 
взял в руки «камень» с начин-
кой, поэтому отпираться было 
бессмысленно. 
Помнится, несколько лет 
назад произошёл аналогич-
ный случай – тогда тележур-
налист Аркадий Мамонтов 
сообщил, как сотрудники 
посольства Великобрита-
нии использовали муляжи 
для связи с завербован-
ными агентами. После этого 
многие обвиняли Мамонтова 
в подлоге, тем не менее по 
прошествии времени исто-
рия подтвердилась. «На самом 
деле это давний и популяр-

ный метод обмена шпионской 
информацией», – подтверж-
дает бывший разведчик Юрий 
Кобаладзе.

полицейского из красноярска 
осудили за связь с ЦРу

Д
епутаты Госдумы 
обсуждают законопро-
ект, регламентирую-
щий похоронную дея-

тельность. Принять его могут 
уже в следующем году.
Об этом заявила исполнитель-
ный директор Некоммерче-
ской организации «Союз похо-
ронных организаций и кре-
маториев» Елена Андреева. 
«В столице на Ваганьковском 
кладбище могут запросить 
более миллиона рублей за 
участок, а место на обычном 
кладбище обойдётся в 15 тыс. 
рублей, что для многих пен-

сионеров тоже дороговато»,  – 
отметила она. 
Новый закон не только устра-
нит разнобой в ценах, но и 
поспособствует их снижению –  
так, во всяком случае, счи-
тают его лоббисты. А кроме 
того, закон о похоронной дея-
тельности предусматривает 
государственное регулиро-
вание – значит, с рынка услуг 
уйдут ломящие тройные цены 
посредники. Ожидаются и 
другие изменения – появятся 
частные крематории, кото-
рые позволят снять проблему 
нехватки мест захоронений. 
Кстати, цены на похоронные 
услуги за последние полгода 
поднялись на треть. Причина –  
подорожание необходимых 
материалов иностранного про-
изводства.

шпиоНАжЦиТАТА НЕдЕли

глАс НАРодА

зАкоНодАТЕли

По материалам 
программы  

Сергея доренко  
«Подъём!»

думаю, сталин 
с изумлением 
смотрел  
на стремление 
русских  
к общинности 
и убийству друг 
друга

места на кладбищах 
могут подешеветь

ПОГРАНИЧНыЙ ЗАРЯД

П
риобрести майку или зна-
чок с портретом Влади-
мира Путина хотели бы 
16% россиян, а 13% желают 

купить его портрет или бюст 
– таковы результаты опроса, 

проведённого «Левада-цен-
тром». При этом 28% опрошен-
ных социологами уверены, что 
изображение президента укре-
пляет его авторитет и популяр-
ность. Одновременно большин-

ство респондентов 
(40%) указали, что 
никакого культа 
личности Влади-
мира Путина не 
существует. 

Россияне мечтают о майках с путиным

фоТофАкТ

LORI

С
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90% ЕВРЕЕВ ДОНБАССА БЕжАЛИ  
В ЦЕНТР ИЛИ НА ЗАПАД УКРАИНы. 
Такие данные озвучил главный 
раввин Москвы Пинхас Гольдшмидт в 
интервью «Газете.Ру». По его словам, 
раввин Луганский и Донецкий тоже 
находится в Киеве. Остальные 10% 
уехали в Россию. При этом Израиль уже 
объявил программу репатриации для 
украинских евреев. 

Михаил ДеЛяГИН

либералы ведут  
украинской 

дорогой

П
одготовка Евро-
майдана и уничто-
жения украинской 
государственности 
началась с ликвида-
ции среднего класса, 
большинства ма- 
лого и среднего биз-
неса.

Задача была решена руками 
ещё Тимошенко, которая доби-
лась присоединения Украины к 
ВТО на колониальных условиях 
в начале 2008 года. В первой 
половине того же года резко, в 
полтора раза, была повышена 
ставка рефинансирования Нац-
банка Украины. Это подорвало 
многие производства: кредит 
стал для них запретительно 
дорогим, а условия ВТО сде-
лали конкуренцию с импортом 
непосильной.
Рост ставки рефинансирования 
привёл на Украине к удорожа-
нию и новых, и ранее выдан-
ных кредитов. Западные спе-
циалисты помогли Нацбанку 
Украины разработать схему 
реструктуризации ставших 
непосильными кредитов, каче-
ственно усугубившую кредит-
ное бремя и приведшую к дли-
тельному, более мучительному 
и полному разорению должни-

ков. В рамках этой схемы долж-
ники разорялись не сразу, а 
после долгой выплаты процен-
тов, что увеличивало их сово-
купные потери по сравнению с 
мгновенным банкротством.
Копирование этой политики 
российскими либералами бро-
сается в глаза.
Как и Тимошенко, они запих-
нули Россию в ВТО на заведомо 
невыгодных условиях, задрали 
процентную ставку и сделали 
запретительно дорогим кре-
дит, разоряя людей и предпри-
ятия.
Как и на Украине, российские 
либералы последовательно 
отказываются от стандарт-
ных (для стран с нашим уров-
нем зрелости финансовой 
системы) мер регулирова-
ния, отделяющих инвести-
ционные капиталы от спе-
кулятивных и позволяющих 
государству стимулировать 
реальный сектор без опас-
ности спекулятивных атак.  
(В США эти меры, введённые 
в начале 30-х, были отменены 
лишь в 1999-м, в Японии –  
в 2000 году.)
Служа глобальному бизнесу 
против своей страны, россий-
ские либералы реализуют его 
интересы в России так же, как 
украинские уже реализовали 
их на Украине.

С 1 сентября в России вступает 
в силу закон о персональных 
данных. В связи с этим уже 
высказываются опасения, что 
граждане больше  не смогут 
осуществлять бронь билетов 
на самолёты. 

С
огласно требованиям 
закона использование – 
запись, хранение, извле-
чение – данных россий-

ских граждан будет возможна 
только через базы данных, рас-
положенные в РФ. Ещё в период 
рассмотрения законопроекта 
многие эксперты перечисляли 

среди возможных последствий 
именно проблемы с бронирова-
нием авиабилетов. Дело в том, 
что сейчас билеты брониру-
ются через одну из глобальных 
систем – Amadeus, Gabriel, Sabre 
и Galileo. Следуя букве нового 
закона, нужно получить согла-
сие от провайдеров этих систем 
на размещение их серверов в 
России. Однако сделать это до 
сентября с организационной 
точки зрения невозможно.
Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта уже обра-
тилась к уполномоченному по 
правам предпринимателей при 

президенте РФ Борису 
Титову с просьбой посо-

действовать изменению 
закона. Обращение поддер-

жали авиакомпании «Транс-
аэро», S7 и UTair.
Бизнес-омбудсмен отклик-
нулся на просьбу: «В суще-
ствующем виде закон о пер-
сональных данных фактиче-
ски неисполним, или же его 
реализация в такой редакции, 
прямое следование его букве, 
приведёт к непредсказуемым 
последствиям. Будем просить 
президента и правительство 
скорректировать закон».

послЕдсТВиЯ

НРАВы

как и тимошенко, 
наши либералы 
запихнули Россию 
в Вто на заведомо 
невыгодных 
условиях

В тюрьме города Кередж (Иран) 
врачи провели осуждённому 
операцию по удалению левого 
глаза. Пять лет назад мужчину 

осудили за ослепление другого чело-
века кислотой. Преступника приго-
ворили к 10 годам тюрьмы, штрафу 
и удалению обоих глаз. Таков закон 
шариата – око за око. Телесные нака-

зания также прописаны в иранском 
законодательстве. Международная 
общественность возмутилась, и тем 
не менее операция была проведена –  
впервые в современном Иране. 
Правда, только на одном глазу. Удале- 
ние второго заключённый попро-
сил отложить на полгода, и его хода-
тайство было удовлетворено.

заключённому удалили 
глаз по закону шариата

Исследование немецкого 
историка Мириам Гебхардт 
о бесчинствах американских 
военных в послевоенной 
Германии может взорвать 
Европу. 

В преддверии выхода книги 
журнал «Шпигель» опу-
бликовал её обзор –  
и даже он обернулся громким 

скандалом. Мириам Гебхардт под-
считала, что за 10 лет оккупации 
американские солдаты изнасило-
вали по меньшей мере 190 тыс. 
женщин и девушек – от семилет-
них девочек до их 69-летних бабу-

шек, а недоказанных случаев 
изнасилований гораздо больше, 
счёт может идти и вовсе на мил-
лионы. Учитывая тот факт, что 
группировка американцев в Гер-
мании весной 1945 года насчи-
тывала 1,6 млн штыков, следует 
признать, что янки порезвились 
в Германии изрядно. Расхожий 
миф о войне гласит, что женщин 
на оккупированных террито-
риях насиловали исключительно 
красноармейцы – на самом деле 
это совсем не так. Советских 
солдат и офицеров, уличённых 
в домогательствах, расстрели-
вали на месте. Американцев же 
вообще никак не наказывали: 
не было даже дисциплинарных 
взысканий за попытки вступить 
в насильственную связь.

В оккупированной германии американцы
изнасиловали 190 тысяч немок

АбсуРд

Д
епутат петербургского 
Законодательного собра-
ния Игорь Коровин, пред-
ставляющий КПРФ, привёл 

в здание городского парламента 
ненецкого шамана, который про-
вёл обряд изгнания злых духов. 
В частности, в зале заседаний 
он уселся в кресло спикера и бил 
в бубен. Это крайне возмутило 
депутата Виталия Милонова. 
Будучи ярым сторонником пра-
вославных ценностей, он счёл 
шаманский ритуал «серьёзным 
ударом по репутации петербург-
ского парламентаризма».

В России 
набирает 
популярность 
политический 
шаманизм

исТоРиЯ
LORI

иНиЦиАТиВА
Глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров 

выступил за проведение амнистии для большинства 
членов вооружённых формирований, осуждённых в 

республике.  
«Будь моя воля, я бы большинство 
задержанных в предыдущие годы 

освободил. Потому что у нас 
была сложная военная ситуация. 

Если бы на то была моя воля, то 
я амнистировал бы тех людей, 

которые в тяжёлые времена 
нашего региона взяли 

в руки оружие.
В законе не написано, 

чтобы люди не 
могли допускать 

ошибки», –  
сказал 

Кадыров. 
Пока что 

федераль-
ные власти 

на его 
инициативу 
не отреаги- 

ровали. 

ТАСС

ТАСС

Россияне не смогут бронировать авиабилеты

ЦифРы
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Т
ренингов, подобных 
тем, что уже третий 
месяц проводит не 
только в Киеве, но и 
в Москве созданное 
«профессиональной 
оппозиционеркой» 
Ольгой Курносовой 
движение «Свобод-

ная школа сопротивления», 
нынче столько, что и не со-
считать. И за океаном, и под 
боком у нас, в Польше и на 
Украине, и даже в россий-
ской глубинке, в Сибири и на 
Урале. Страна-то у нас боль-
шая, и одной идеологической 
гранатой её не взорвать. Но 

если подавляющее 
большинство устрои-
телей политических 
тренингов стыдливо 
помалкивают о це-

лях своих пред-
приятий, то 

Курносова признаётся как на 
духу: «На эволюцию я отво-
жу 5%… В первую очередь мы 
тут (в Киеве. – Ред.) для того, 
чтобы влиять на события в 
России». При этом сообще-

ние о презента-
ции «школы со-
противления» 
звучит так: 

« Р о с с и й с к и е 
оппозиционеры 

создают общественную 
организацию на Украине. 

Для борьбы с режи-
мом Путина». Вот 
так, открытым 
текстом.

Хорошо СкрыВАемАя СимПАТия 
к Хорошо СТреляющим 
СнАйПершАм
Ольга Курносова – профессио-
нальный «недовольный». Руко-
водила питерским отделением 
Объединённого гражданского 
фронта. Организовывала «мар-
ши несогласных». Входила в 
федеральное бюро оппозици-
онного демократического дви-
жения «Солидарность». Оттуда 
её изгнали с формулировкой 
«за нанесение политического 
ущерба движению» и за свя-
зи с националистами. Ну а уж 
коли не заладилось ни с наци, 
ни с либералами, в ход пошли 
«леваки» – не путать с комму-
нистами. Но какая, в сущности, 
разница – с кем бунт бунтить? 
И в декабре прошлого года Кур-
носова «всплывает» в Киеве, в 
примечательном окружении 
бывших активистов российско-

го «Левого социалистического 
действия» (того самого, акти-
висты которого нынче требуют 
освободить снайпера-карателя 
Надежду Савченко, на руках ко-
торой кровь российских теле-
журналистов). И 22 декабря 
Курносова объявляет о созда-
нии на Украине организации 
политических эмигрантов из 
России, ставящей своей целью 
борьбу с установленным Крем-
лём политическим строем.
Что же предлагает «Свободная 
школа сопротивления» своим 
слушателям? Извольте: лекция 
под названием «Евролеваки – 
авангард «нового мирового 
порядка». Читает её онлайн в 
Интернете некто Павел Корши-
ков, в прошлом – программист 
из Сибири, а нынче – сбежав-
ший в Прагу «белоленточник». 
Обратимся к тезисам лекции: 
«Из чего сложена Россия, или 
почём сосед продаст тебя за 
колбасу», «Partyзанить (sic!) – 
это весело, адреналин и кру-
то», «Залюбить государство до 
смерти». Несерьёзно, да? Вот 
вам, извольте, серьёзнее неку-
да: «В годовщину депортации 
чеченского народа «Свободная 
школа сопротивления» пригла-
шает на встречу с бесстрашной 
женщиной, врачом и речником 
батальона имени Джохара Ду-
даева Аминой Окуевой, которая 
прочтёт лекцию на тему «Чече-
ния – битва за свободу. Реалии, 
история и современность». 
Знаете, кто такая эта Амина 
Окуева? Это супруга Адама Ос-
маева, того самого, который 
готовил тер акты в Москве и по-
кушение на Владимира Путина 
в Одессе. Его недавно освобо-
дили из украинской тюрьмы, 
сняли все обвинения, и Осмаев 
тут же отправился воевать на 
юго-восток Украины. Сегодня 
он возглавляет батальон нац- 
гвардейцев имени «Дудае- 
ва» – возможно, самое отмо-
роженное карательное соеди-
нение палачей Донбасса. Если 
совсем кратко – руки его не по 
локоть в крови. По самые пле-
чи. А Окуева, его супруга, слу-
жит в отряде снайпером. Чего 
не скрывает – раздаёт интер-
вью украинским изданиям на-
право и налево. 
Да, и к слову, чтобы, как гово-
рится, два раза не вставать: 
следственная бригада по делу 
об убийстве Бориса Немцо-
ва нынче сосредоточилась на 
версии, связанной с так назы-
ваемым украинским следом. 
Сыщики не исключают, что 
Немцов был убит по заказу 
украинских спецслужб, а орга-
низаторами преступления мог-
ли быть чеченские боевики из 

в рУСле роССИйСкоГо левоГо двИженИя оФорМИлоСь АГреССИвное ТеченИе «левАков» зАПАдноевроПейСкоГо 
ПоШИБА – АнТИнАцИонАльное, АнТИПАТрИоТИчное И ГлУБоко АнТИрУССкое По Своей ПрИроде
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«Леваки» намереваются устроить в России государственный переворот
Руслан ГоРеВой
Депутат Госдумы Илья Пономарёв вещает из США: не сегодня завтра 
действующую власть в нашей с вами стране могут свергнуть. Кто? Несогласные 
российские граждане. И откуда – из Киева! Именно так – подозреваю, речь 
идёт о насильственном захвате власти, как в октябре 17-го. Глупость? Бравада? 
Или Пономарёв действительно знает, что говорит? Знает: не так давно в 
Киеве несколько «политических эмигрантов», или, если точнее, политических 
авантюристов из России, создали общественную организацию – волонтёрское 
движение «Свободная школа сопротивления». По моему мнению, эта «школа» 
проводит тренинги, обучая, по сути, тому, как устроить в Москве Майдан. И что 
примечательно: и Пономарёв, и общественники из «школы сопротивления» – 
«леваки». Не коммунисты, а «розовые», как их называют в Европе. Так что же, не 
за горами «розовый бунт»?

Чем российские «леваки» 
отлиЧаются от коммуНистов:

– «леваки» негативно воспринимают 
РПЦ МП. Коммунисты – нейтрально 
или даже позитивно.

– «леваки» нацелены на 
насильственное свержение 
власти. В отличие от коммунистов, 
которые считаются «системной» 
оппозицией власти и устраивать 
«революции» не собираются.

– «леваки» поддерживают 
сексуальные меньшинства 
и кощунниц из Pussy Riot. 
Коммунисты, напротив,  
не поддерживают.

– «леваки» ненавидят 
Новороссию и не признают 
воссоединение Крыма с Россией. 
Коммунисты – наоборот.

– «леваки» готовы объединяться 
хоть с нацистами, хоть  

с либералами, чтобы дорваться  
до власти. Коммунисты придирчивы 

в выборе союзников  
и с антигосударственными 

элементами в союзы не входят.

спРАВкА

главная версия
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батальона имени Джохара Ду-
даева, воюющего против ДНР 
и ЛНР. «По данным источника 
в правоохранительных орга-
нах, – пишут «Известия», – орга-
низаторами убийства Немцова 
были нынешний командир это-
го отряда, фигурант уголовного 
дела о подготовке покушения 
на президента России Владими-
ра Путина Адам Осмаев, а также 
его жена Амина Окуева». Такие 
вот лекторы, такие лекции.

ЗА чей СчёТ урАльСкиХ СТуДенТоВ 
ПереучиВАюТ
В «оТмороженныХ» бунТАрей
Но где Киев и где Москва! – ска-
жете вы. Мало ли какие лекции 
нынче читают в Матери горо-
дов русских после Майдана-то? 
Но, во-первых, уроки «школы 
сопротивления» заучивают и 
в московских аудиториях. Во-
вторых, все эти проповеди на-
силия записывают на видео и 
выкладывают в Интернете – 
внимай не хочу. А в-третьих, 
российских студентов руково-
дители вузов, сочувствующие 
острым критикам Кремля, це-
лыми группами отправляют в 
Киев. Вы не знали? «Наша Вер-
сия» сообщала об этом зимой, 
а активист из Екатеринбурга 
Сергей Колясников даже делал 
на эту тему доклад в Обществен-
ной палате. Не вполне понятно, 
правда, за какие шиши эти по-
ездки? Впрочем, в бухгалтериях 
пусть соответствующие органы 
разбираются. А мы лишь конста-

тируем, что в январе-феврале 
не менее пяти групп уральских 
студентов из Уральского феде-
рального университета смогли 
припасть устами к живительно-
му источнику революционной 
мысли, съездив в Киев. Говорят, 
что поездки мог якобы оплатить 
депутат городской думы Екате-
ринбурга Константин Киселёв 
(тот самый, который публично 
провозгласил главу «Правого 
сектора» Дмитрия Яроша «стро-
ителем украинской нации»). 
А ещё ходят слухи – их, насколь-
ко нам известно, уже проверяют 
в Следственном комитете, – что 
за финансированием студен-
ческих выездов в украинскую 
столицу, «на курсы», предпо-
ложительно, стоит член совета 
«Левого фронта», депутат Госду-
мы Илья Пономарёв. Вот, к при-
меру, американский журналист 
Эрик Дрейтсер полагает, что ян-
варское выступление Понома-
рёва в Центре стратегических и 
международных исследований 
США может квалифицироваться 
как государственная измена. А 
как может быть квалифициро-
вано финансирование процесса 
сбивания с толку уральских (а 
также якутских, северокавказ-
ских и восточносибирских) сту-
дентов?
Полвека назад идеолог евро-
пейских «леваков» Герберт 
Маркузе провозгласил, что про-
летариат как движущая сила 
революции окончательно вы-
дохся и теперь вся надежда про-

фессиональных революционе-
ров на люмпенов, обитателей 
гетто и студентов. «Оппозиция 
в центре монополистического 
капитализма, – писал Маркузе в 
работе «Переоценка концепции 
революции», – концентрирует-
ся на двух противоположных 
полюсах общества: на населе-
нии гетто и интеллигенции 
из средних классов, особенно 
студенчества». За российское 
студенчество, по всей видимо-
сти, уже серьёзно взялись – раз 
целыми группами отправляют 
в Киев «учиться революции». 
А почему бы и не съездить, если 
бесплатно? Когда ещё ураль-
ским школярам выпадет воз-
можность побывать в Киеве на 
халяву? Судить их грех, а вот 
судить организаторов палом-
ничества, чреватого горящими 
покрышками и стрельбой на 
улицах – как год назад в укра-
инской столице, – пожалуй, сто-
ило бы. 

«леВый» уДАльцоВ ЗАяВил 
о желАТельноСТи АльянСА 
С рАДикАльными иСлАмиСТАми
Замыкаем круг. Существуют 
не беспочвенные предположе-
ния, что активисты левацкого 
«Левого социалистического 
действия» организуют бесплат-
ные курсы по насильственному 
свержению власти в России под 
названием «Свободная школа 
сопротивления». А оплачивает 
банкет якобы представитель ле-
вацкого «Левого фронта» Илья 

Пономарёв. То ли на свои кров-
ные, заработанные ещё в ЮКОСе, 
то ли не на свои, полученные за 
океаном (ходят и такие слухи),– 
не суть важно. При этом Поно-
марёв на голубом глазу заявля-
ет о вооружённом перевороте в 
Москве, готовящемся из Киева. 
Это что, подготовка вооружён-
ного восстания? Одно плохо, 
сетует Пономарёв, у российских 
«несистемных» «леваков» нет 
вождя. Эдакого синтетического 
«розового» Гитлера, который 
взял бы власть так же легко, как 
это сделал в 1933 году Гитлер 
реальный, «коричневый». Дей-
ствительно, глядя на нынешних 
российских «леваков», и не раз-
глядишь среди них «юбермен-
шей» – зрелище скорее смешное 
и жалкое, нежели страшное. Но 
рано или поздно вождь объ-
явится. Ведь «…в русле россий-
ского левого движения оконча-
тельно вызрело и оформилось 
довольно шумное и агрессивное 
течение «леваков» западноев-
ропейского пошиба, антинаци-
ональное, антипатриотичное и 
глубоко антирусское по своей 
природе, – пишет публицист 
Игорь Бойков, в недавнем про-
шлом активист не самых без-
зубых левацких объединений, 
таких как Национал-больше-
вистская партия. – Значитель-
ная часть нынешних левых 
де-факто ступила на путь пре-
дательства. Не только идейного, 
но и национального». 
И ведь «оступились»-то «лева-

ки» ожидаемо. Помните, как 
координатор «Левого фрон-
та» Сергей Удальцов однаж-
ды съездил в Казань? А что, 
многие помнят, должно быть: 
«левый» Удальцов тогда не 
только провёл совместную 
пресс-конференцию с предста-
вителями местных национал-
сепаратистов из «Азатлыка», 
но и заявил о желательности 
альянса радикальных ислами-
стов и татарских националистов 
с активом «несистемных» левых 
движений. Значит, всё это осоз-
нанное, планомерное движение 
в направлении государственно-
го переворота, к которому «ле-
ваки» готовы подключить кого 
угодно, хоть националистов, 
хоть буржуа, хоть региональных 
сепаратистов? «Логика россий-
ских «леваков», с восторгом бе-
гающих к либералам и даже го-
товых к выражению моральной 
поддержки откровенным вра-
гам России, сколь понятна, столь 
же и примитивна, – поясняет 
Игорь Бойков. – Будучи вульгар-
ными марксистами, они всерьёз 
рассматривают гипотетическую 
«цветную революцию» как пер-
вый и необходимый этап для 
созревания условий революции 
социальной. Мол, сначала мы 
совместно с либералами, на-
ционалистами, сепаратистами, 
мусульманскими фанатиками 
свалим действующую власть, а 
затем…» Такие экстремистские 
высказывания к добру не при-
водят.

«левАкИ», БУдУчИ вУльГАрныМИ МАркСИСТАМИ, вСерьёз рАССМАТрИвАюТ ГИПоТеТИчеСкУю «цвеТнУю 
революцИю» кАк Первый И неоБХодИМый ЭТАП для СозревАнИя УСловИй революцИИ СоцИАльной

Университетский препо-
даватель Максим осад-
чук, которого украинская 
пресса именует не иначе 
как «голосом современных 
левых», покинул свою кафе-
дру в Симферополе и запи-
сался в карательный бата-
льон «Айдар». вчерашний 
пацифист и «левак» осад-
чук – участник нескольких 
боевых операций. Меткий 
стрелок – оружие освоил 
за считанные дни. Прислу-
шаемся к тому, что вещает 
этот «голос украинских 
левых»: «я поддерживаю 
снос памятников ленину. 
радикальное прощание с 
псевдоленинизмом – это 
путь к открытию настоя-
щей левой идеи. левых в 
составе нацгвардии ста-
новится всё больше. если 
люди оправдывают реакци-
онный маразм новороссии, 
то это – не левая позиция».
но «леваки» имеются и по 
другую сторону граждан-
ской войны. организацию 
«Боротьба» украинские ком-
мунисты считают фальсифи-
каторами левой идеологии 
и «профессиональными бун-
тарями», не чурающимися 
крови. до недавнего времени 
«боротьбисты» сражались за 
независимость донбасса – 
пока в их головы не пришло 
устроить в днр «народную 
революцию» с целью свер-
гнуть «марионетку» захар-
ченко (главу республики) и 
построить «реально незави-
симую страну». властям днр 
пришлось принимать меры –  
на Украину депортировали 
актив «боротьбистов» – 
Андрея Соколова,  Макса 
Фирсова, виктора Шапинова 
и Марию Муратову.

ксТАТи

бунт
Илья ПоноМАрёв, 
член совета «левого фронта»,:

– Действующая российская 
власть – источник насилия. Если 
это признать – а это так, – то 
надо немедленно бунтовать, 
брать оружие и идти скидывать 
эту власть, к чему большинство 
в России сейчас не готово. 
Думаю, ситуация движется в 
этом направлении, но пока она ещё не дошла. 

ольга кУрноСовА, 
организатор «Свободной школы 
сопротивления»:

– Ситуацию в России можно 
двигать только извне. Есть идея 
создания, во-первых, русской 
диаспоры, а во-вторых, такой 
партии, как «Европейский выбор 
России», сначала из тех русских, 
которые живут на украине, а потом расшириться 
на Прибалтику, Польшу. людей, которые являются 
сторонниками европейского выбора, в России 
достаточно много, но проще об этом говорить 
из-за границы. Ожидаю ли я в России революцию? 
хорошо, если она будет бескровной. 

пРЯмАЯ РЕЧЬ

мНЕНиЕ

наставники уральских студентов –  
каратели окуева и осмаев  

Приводим высказывания Пономарёва и курносовой 
без купюр – считаем, что страна должна знать 
своих героев. обращаем внимание: редакция 
подобных радикальных высказываний не разделяет 
и считает неприемлимыми.

главная версия
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о вначале – исто-
рия из недалёкого 
прошлого. Отраз-
ившаяся в насто-
ящем, как в капле 
воды. В 2001 году 
в Варшаве застре-
лили 41-летнего 
министра спорта 

Яцека Дебского. Чиновник 
гулял в ресторане с девицей. 
Машину свою зачем-то отпу-
стил. Напившись-наевшись, 
девушка Инка позвала Яце-
ка прогуляться – центр Вар-
шавы, почему бы не выйти 
на променад после сытного 
ужина? По дороге Дебского 
застрелили – на девушке при 
этом – ни единой царапины, 
хотя свидетелей киллеры, 
как правило, не оставляют. 
Девушку Инку допрашивает 
полиция, но у неё началась 
амнезия – тут помню, тут 
не помню. Как и у модели 
из Киева Анны Дурицкой, 
спутницы застреленного 
Немцова. В итоге девушке 
Инке влепили приличный 
срок – за соучастие в поку-
шении. Да, а исполнитель и 
заказчик (представьте, его 
установили!) – оба погибли 
в полицейских КПЗ при не 
выясненных до сих пор об-
стоятельствах. То ли покон-
чили самоубийством, то ли с 
ними покончили. Вот такие 
исторические параллели.

Почему убийцА ВыбрАл 
неПрАкТичный и ненАДёжный 
«мАкАроВ»?
Но вернёмся к убийству Нем-
цова. Незадолго до своей ги-
бели политик со спутницей 
направлялись по мосту от 

ГУМа в сторону Малой Ор-
дынки (Немцов жил в доме 
№ 3). Из прохода возле пеше-
ходной лестницы появился 
убийца и шесть раз выстре-
лил из пистолета Макарова в 
спину жертвы. После чего сел 

в машину и скрылся. Офици-
альные данные гласят, что 
смерть наступила через 2 ми-
нуты. Пули попали Немцову 
в голову через шею, задели 
сердце, печень, желудок и 
лёгкие. В цель попали четы-
ре пули из шести, выпущен-
ных из ПМ. Оружия, которое 
очень не любят профессио-
нальные киллеры. «Стечкин» 
скорострельнее, да и пули 
кладёт кучнее, а ТТ и надёж-
нее, и «убойнее» «макарова». 
Странный выбор оружия, 
странный.
А ещё нам показали запись 
с камеры видеонаблюдения 
телеканала ТВЦ. Лучше бы 
не показывали – сразу же по-
явилось немало вопросов. 
Засекаем время – в 23:31:12 
мы видим, как Немцова со 
спутницей нагоняет «снегоу-
борочная машина», на повер-

ку оказавшаяся вакуумной 
«подметалкой». А в 23:31:16 
некто (предположительно, 
это убийца) выбегает из-за 
«подметалки» на дорогу и 
садится в притормозивший 
автомобиль. Другими слова-
ми, менее чем за 4 секунды 
киллер вышел из укрытия, 
произвёл шесть выстрелов 
из ПМ и убежал.
Неправдоподобно? Именно 
так! Чтобы шесть раз вы-
стрелить из «макарова», по-
надобится секунд 5–6 если, 
конечно, вы не професси-
онал. А ещё нужно время, 
чтобы выйти из укрытия и 
прицелиться – это ещё 2–3 
секунды. В общем, в 4 секун-
ды никак не вписаться. Зна-
чит – что? Значит, не было 
никаких выстрелов на мосту. 

И мы их, кстати, не видим на 
записи ТВЦ – мы видим лишь 
то, как Немцова и его спутни-
цу закрывает проезжающая 
мимо них «подметалка». Так, 
быть может, нам показали 
спектакль, постановку, и де-
вица шла не с Немцовым, а с 
киллером: мёртвое тело Нем-
цова могли подбросить на 
мост в момент, когда камеру 
наблюдения закрывал борт 
коммунальной машины. Вы-
ходит, политика могли убить 
заранее, а на мосту разыгра-
ли спектакль? Согласитесь, 
вопрос небеспочвенный.

гДе кроВь и Почему 
не оСТАлоСь оТВерСТий оТ Пуль?
По НТВ показали кадры – мо-
мент приезда медиков. Голая 
спина Немцова – и на ней 

не разглядеть пулевых ра-
нений. Может быть, просто 
плохо видно. При этом курт-
ка и рубашка-то целы, нет на 
них никаких следов от пуль. 
Но выстрелы были, стреляли 
Немцову в спину, четыре вы-
стрела! Крови должно было 
быть много, учитывая тот 
факт, что Немцов был муж-
чиной крупным. Но её почти 
не было. А пули – как нам 
сообщили – задели сердце и 
печень. Сердце прокачива-
ет 6 литров крови, не менее 
полулитра крови находится 
в печени. Разумеется, можно 
попытаться парировать – 
кровь могла впитаться в 
одежду, да и кровоизлияние 
могло быть внутренним. Но 
одежды на мёртвом полити-
ке – всего ничего, рубашка да 
лёгкая куртка. И складыва-
ется впечатление: либо стре-
ляли в труп, либо кто-то стёр 
кровь, чтобы не запачкать 
машину при перевозке трупа.
Резюмируем: бескровное тело, 
спокойная как слон спутница, 
асфальт, на котором ни лужи-
цы крови, и спокойно идущие 
мимо прохожие – была бы 
кровь, они, несомненно, оста-
новились бы поглазеть. Но 
нет крови – и чего им глазеть 
на какого-то пьяного?

«ПоДмеТАлкА» СыгрАлА роль 
ширмы, А немцоВА ПоДменили?
Всё идёт к той версии, что 
Немцова убили не на мосту. 
Могли убить его чуть рань-
ше – возможно, в то время, 
пока киевская фотомодель 
ела устриц в ресторане 
ГУМа с двойником жерт-
вы. Затем они с двойником 

подробности

Так где и когда 
Ирина МИШИНА, 
Влад КРыМСКИй

Четыре выстрела в спину –  
и ни кровинки ни на 
одежде, ни на асфальте. 
Фото голой спины убитого 
Немцова показали по 
Euronews – на теле нет 
ни царапины.  
Вопросов к следствию 
много, но, пожалуй, 
главный из них звучит так: 
а с какой стати отпустили на 
Украину, домой, основного 
свидетеля – спутницу 
политика Анну Дурицкую? 
Что-то не так в этом деле –  
в деле, имеющем самую 
высокую общественную 
значимость. 

ВСё К ТОМУ, ЧТО 
НЕМЦОВА УБИЛИ 
НЕ НА МОСТУ. 
Убили его чуть 
раньше – возможно, 
в то время, 
пока киевская 
фотомодель ела 
устриц в ресторане 
ГУМа с двойником 
жертвы.

Нестыковки видны 
невооружённым глазом –  

зачем следствию наводить 
тень на плетень?

на куртке Бориса немцова ни одного пулевого отверстия –  труп переодели?

роман немцова с Анной дурицкой длился три года



909—15.03.2015  № 09 (484) подробности

С
о всеми возникшими 
вопросами мы решили 
обратиться к специали-
стам. Что же на самом 

деле произошло? 

ТАк гДе, СобСТВенно, кроВь?
«Кровь должна была присут-
ствовать, ведь, если верить 
официальной информации, 
были задеты кроветворные 
органы: пули попали Немцо-
ву в голову через шею, заде-
ли сердце, печень, желудок и 
лёгкие, – поясняет эксперт-
криминолог, генерал-лейте-
нант МВД в отставке, член 
Палаты судебных экспертов 
Юрий Тупиков. – В цель по-
пали четыре пули из шести 
выпущенных. На асфаль-
те – ни следа. Конечно, шёл 
мокрый снег с дождём, эти 
следы могло смыть. Но что-
то должно было остаться. 
Труп политика, убитого где-
то ранее, могли выбросить 
из проезжающей снегоубо-
рочной машины либо просто 
подбросить».
С этой версией не согла-
сен судебно-медицинский 
эксперт высшей квалифика-
ционной категории Минз-
драва России доктор ме-
дицинских наук Виктор 
Колкутин: «По моему опы-
ту практического экспер-
та, тело сильно кровоточит 
при выстреле очередью. 
Самое большое кровотече-
ние бывает от первого по-
вреждения. Но для того, 
чтобы возникло обильное 
кровотечение, надо по-
вредить либо сосуд, либо 
крупную артерию. Если воз-
никает внутреннее крово-
течение, кровь может сте-
кать через малую дорожку 
и давать лишь небольшие, 
незначительные пятна, что 
мы и видим на видео после 
убийства Бориса Немцова. 
К тому же съёмка велась че-
рез некоторое время после 
совершения преступления. 
Шёл мокрый снег с дождём, 
он мог размыть часть следов 
крови. Часть крови могла 
стечь и под верхнюю одежду, 
её просто не было видно».

С этой версией согласен ге-
нерал-лейтенант полиции 
Александр Михайлов: «Ког-
да первая пуля попадает в 
сердце, крови, как правило, 
не бывает. Я сам не раз выез-
жал на подобные преступле-
ния. К примеру, суицид, вы-
стрел в сердце – и ни следа 
крови. Эксперты объясняют 
это так: кровь поступает в 
сосуды, пока работает серд-
це. Если первая пуля попала 
в сердце, значит, крови не 
будет, потому что кровоток 
блокирован. Если бы первая 
пуля в голову попала, напри-
мер, – вот тогда кровь была 
бы. Но как и куда именно по-
пали пули, мы можем лишь 
предполагать, этой инфор-
мацией владеет только 
следствие».

можно ли ЗА 6 СекунД 
ВыСТрелиТь 4 рАЗА?
«Пистолет Макарова, из ко-
торого стреляли в Немцо-
ва, скорострельный, – по-
яснил генерал-лейтенант 
Юрий Тупиков.  – Однако 
за столь короткий проме-
жуток времени произвести 
столько выстрелов в цель 
очень сложно, практически 
невозможно». Председатель 
Совета ветеранов уголовно-
го розыска полковник в от-
ставке Николай Исаев при-
держивается иной точки 
зрения: «Если это автомати-
ческий пистолет, то 4 секунд 
для 6 пуль может хватить, 
ведь пистолет был самоза-
рядный, достаточно было 
просто держать палец на 
спусковом крючке. Вопрос 
лично для меня в другом: 
почему были обнаружены 
разные пули? Значит ли это, 
что стреляли два человека 
из двух разных стволов? Или 
же стрелял один человек, но 
с двух рук, опять же из раз-
ных пистолетов? Однако, по 
официальной версии, стре-
лял один человек и ищут 
один ствол. По-моему, тут 
есть нестыковка».
Эксперт-криминолог След-
ственного Комитета РФ, 
пожелавший остаться не-

известным, дал следую-
щие разъяснения: «Я не со-
мневаюсь, что преступник 
стрелял из автоматического 
пистолета нестандартной 
модели. В автоматическом 
скорострельном «макарове» 
достаточно держать палец 
на спуске, выстрелы будут 
производиться автомати-
чески. Если спусковая тяга 
меньше 2 килограммов и 
разные патроны, вполне 
можно уложиться за 4 секун-
ды или даже меньшее время 
и произвести 6 выстрелов. 
Это я как мастер спорта по 
стрельбе говорю».
А вот что сказал на сей 
счёт Владимир Калиничен-
ко, бывший следователь 
по особо важным делам 
при Генеральном прокуро-
ре СССР, адвокат: «Все эти 
вопросы – предмет не для 
досужих домыслов, а для 
тщательной судебно-ме-
дицинской экспертизы, в 
частности баллистической. 
Количество крови на от-
верстиях зависит от многих 
факторов – например, от 
очерёдности полученных 
ран, от их расположения, от 
степени окоченения трупа, 
от температуры воздуха. 
Что касается 6 выстрелов 
за 4 секунды, то это впол-
не вероятно: ведь стреляли 
наверняка из «пристрелен-
ного» пистолета, автома-
тического. И стрелял не 
дилетант. Я лично на спор 
несколько раз в черенок ло-
паты из «макарова» обойму 
за несколько секунд выпу-
скал. Другое дело, балли-
стическая экспертиза долж-
на дать ответ на вопросы: 
стреляли из одного или из 
двух пистолетов, участво-
вала ли в расстреле Немцо-
ва снайперская винтовка? 
В любом случае уже сейчас 
можно сказать, что стрелял 
опытный стрелок, профи. 
Вообще, тут напрашивается 
следственный эксперимент. 
На месте следователей я бы 
взял свидетельницу Дуриц-
кую, прошёл бы с ней путь 
до места убийства, привлёк 

бы водителя поливаль-
ной машины, посчитал бы, 
сколько времени необходи-
мо для того, чтобы выстре-
лить, вскочить в другую 
машину, и, сопоставив все 
факты, начал бы делать вы-
воды. Думаю, что следствие 
уже всем этим занимается. 
Вообще, тот факт, что за 
Немцовым следили, что уби-
ли его в таком месте, где это 
почти невозможно, говорит 
о том, что преступление го-
товилось тщательно, долго, 
серьёзно и целой группой 
людей. Тут всё было проду-
мано до мелочей, до доли 
секунды».

 А Почему оТПуСТили 
СВиДеТельницу?
А вот на этот вопрос отве-
тить сложнее всего. За Нем-
цовым следили с момента 
его встречи с Дурицкой. Не 
она ли его и «вела», переда-
вая информацию о передви-
жении? От такого свидетеля 
до подозреваемого один шаг. 
А её через пару дней отпу-
скают туда, откуда её почти 
невозможно будет вернуть в 
Москву.
«Если бы я вёл это дело, я 
бы её задержал, – признаёт-
ся Владимир Калиниченко, 
бывший следователь по осо-
бо важным делам при гене-
ральном прокуроре СССР. – 
Факт её отъезда на Украину 
может существенно ослож-
нить следствие. С большим 
процентом вероятности 
могу предполагать, что Анна 
Дурицкая состояла в сгово-
ре с преступниками. На мой 
взгляд, она – первая подозре-
ваемая по этому делу. Более 
того, на месте следователей 
я провёл бы специальное 
химическое исследование, 
чтобы выяснить, не приме-
нялись ли в отношении неё 
специальные психотропные 
препараты. Дурицкая гово-
рит о частичной потере па-
мяти. Но в этом случае ло-
гично было бы провести в 
отношении свидетельницы 
психолого-психиатрическую 
экспертизу. Но следствие на 
второй день отпускает её 
домой, и нам сейчас говорят, 
что с неё взята подписка о 
невыезде. Что это за спек-
такль? Вы главного свиде-
теля на Украину отпустили! 
Вообще, с большой долей ве-
роятности могу утверждать, 
что нити этого убийства тя-
нутся на Украину. И тот факт, 
что вскоре после убийства 
Бориса Немцова начал де-
лать резкие заявления пре-
зидент США Барак Обама, 
тоже заставляет задуматься 
над вопросом, кому всё это 
выгодно. Дадут ли раскрыть 
это преступление? Затруд-
няюсь ответить. Пока могу 
сказать одно: насколько мне 
известно, его расследовани-
ем занимаются очень компе-
тентные люди». 

пошли по мосту, и, в тот 
момент, пока их силуэты 
прикрывала «подметалка», 
труп загодя убитого Нем-
цова подбросили на мост. 
Четырёх секунд для этого 
хватило бы за глаза. И ещё. 
В любом случае странно, 
что свидетельницу  – спут-
ницу убитого – следователи 
отпустили восвояси. Объяс-
нение этому одно – всё-таки 
допрос под гипнозом, по-
хоже, провести удалось. Но 
нам с вами об этом, конеч-
но, не скажут. Есть, правда, 
ещё одна догадка. Может 
быть, украинская модель не 
так проста, как кажется? С 
виду на Мата Хари не тянет, 
но мы-то знаем, что всякая 
женщина – загадка… 
Посещая заседания рабо-
чей группы Всероссийского 
демократического совеща-
ния, соавтор этого текста 
неоднократно пересекался 
на них с покойным. У Нем-
цова была особенность: 
даже если ему нужно было 
отойти от места встречи с 
кем-то из правозащитников 
всего метров на 200–300, он 
всегда вызывал машину. До-
ходило до смешного: лет 15 
назад Немцова ждали некие 
«серьёзные люди» в здании 
Госдумы (в кабинете его по-
мощника Котюсова, на тот 
момент депутата), он опаз-
дывал, а рабочая группа 
Демсовещания заседала в 
здании, от которого до Гос-
думы – минуты две хода. Так 
вот Немцов вызвал автомо-
биль. И ждал его – без мало-
го час. Пешком не пошёл, 
хотя мог бы.

ф

–  с  болЬшим 
пРоЦЕНТом 
ВЕРоЯТНосТи 
могу 
пРЕдполАгАТЬ, 
ЧТо АННА 
дуРиЦкАЯ 
сосТоЯлА 
В сгоВоРЕ 
с пРЕсТупНикАми 

владимир 
кАлИнИченко, 
бывший следователь 
по особо важным 
делам:

РАсслЕдоВАНиЕ 
«НАшЕЙ ВЕРсии»:

Перечислять нестыковки, 
продемонстрированные 
в телеэфире, можно, кажется, 
бесконечно. В сюжете передачи 
«Список Норкина» (выпуск 
от 28.02.2015) на 17-й минуте 
демонстрировались кадры 
с места убийства, на которых 
видно, что на трупе нет следов 
крови. А в «нарезке» телеканала 
Life News кровь, вытекающая 
из мешка, в который поместили 
тело убитого, всё-таки заметна. 
Дальше больше: в эфире 
передачи «Чрезвычайное 
происшествие» (телеканал 
НТВ) на кадры с места убийства 
наложен фильтр и невозможно 
различить, выступает ли кровь 
из тела убитого. А на записи 
newcaster.tv крови на 
асфальте почти не заметно. 
За разъяснениями мы решили 
обратиться к профессионалам. 

убили Немцова?

немцов засветился на камерах видеонаблюдения 
в ГУМе, но на себя он почему-то не очень похож
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А
ктуальность своей 
идеи Сергей Мар-
ков обосновывает 
тем, что «в России 
до сих пор остро 
стоит вопрос 
ущемления прав и 
свобод представи-
тельниц слабого 

пола», которое проявляется, 
например, в предвзятом от-
ношении работодателей к 
соискателям-женщинам. Есть 
и совсем конкретный повод 
для обвинения в дискрими-
нации. Это методика расчёта 
накопительной части пенсии, 
предложенная Минтрудом: 
если она будет принята, то 
при прочих равных размер 
этой доли у женщин станет 
меньше, чем у мужчин, при-
мерно на 20%. «К тому же, – 
утверждает инициатор, – ты-
сячи женщин продолжают 
сталкиваться с невыплатой 
работодателями пособий по 
беременности и родам, уходу 
за детьми до полутора лет». 
Более того, «в СМИ регулярно 
появляются публикации, из-
лагающие всё новые факты о 
том, что российские женщи-
ны подвергаются домашне-
му и уличному насилию или 
обманным путём продают-
ся за рубеж в качестве секс-
рабынь».

берегини В ЗАконе
Действительно, необходи-
мость в защите прав женщин 
очевидна. В периодическом 
докладе Российской Федера-
ции о выполнении Конвен-
ции о ликвидации всех форм 
дискриминации в отношении 
женщин за 2014 год в перечне 
«имеющихся проблем» ука-
заны «вопрос о возможности 
принятия закона о гендерном 
равенстве», «работа по сниже-
нию материнской смертности 
и абортов», «расширение до-
ступности медицинских услуг 
для женщин», а также «рабо-
та в сфере профилактики се-

мейно-бытового насилия». То 
есть проблем непаханое поле.
Не сказать, что их решени-
ем совсем не занимаются. По 
крайней мере такой вывод 
можно сделать, глядя на коли-
чество различных обществен-
ных женских правозащитных 
организаций. Вот и предсе-
датель Всероссийского обще-
ственного движения «Мате-
ри России», член Комитета 
Совета Федерации по соци-
альной политике Валентина 
Петренко уверена, что никто 
не справится с защитой прав 
женщин лучше Екатерины 
Лаховой – основательницы 
Общероссийского обществен-
но-политического движения 
«Женщины России».
Среди других кандидатур на 
пост женского омбудсмена – 
председатель Комитета Гос-
думы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
Ольга Баталина, которую вы-
двигает сам Марков, предсе-
датель Комитета «Граждан-
ское содействие» Светлана 
Ганнушкина, политик Ирина 
Хакамада, а также экс-судья 
Конституционного суда РФ 
Тамара Морщакова. 

Безусловно, все эти имена на-
ходятся на слуху, однако, со-
гласитесь, присоединить их 
можно было бы практически 
к любой общественной долж-
ности. В связи с чем возникли 
сомнения, не станет ли пост 
женского омбудсмена этакой 
синекурой, на которую с по-
чётом отправляют отслужив-
ших своё «уважаемых людей». 
Тем более что содержание 
уполномоченному по правам 
женщин обещают положить 
немалое. К примеру, годовой 

бюджет уже существующих 
омбудсменов – как взрослого, 
так и детского – в год состав-
ляет по 36,5 млн рублей. Нуж-
ны ли такие расходы в такую 
тяжёлую для страны годину, 
когда приходится подвергать 
секвестру даже расходы на 
содержание администрации 
президента и депутатского 
корпуса?
 
не женСкое эТо Дело!
Согласно последнему рей-
тингу Global Gender Gap 

Index, отражающему обще-
ственные и политические 
возможности женщин, в 2014 
году Россия переместилась 
вниз сразу на 14 позиций: 
сейчас у нас 75-е место из 
142 стран – между Черного-
рией и Вьетнамом. Один из 
самых существенных пока-
зателей этого рейтинга у нас 
совсем провальный: 94-е ме-
сто в мире по числу женщин 
в парламенте. Их в нашей 
Думе всего 61 – это 13,5% 
от общего числа депутатов.  
В российском кабинете ми-
нистров женщин всего две из 
32 министров, столько же их 
и в губернаторском корпусе. 
Но зато какие! Нельзя не за-
метить, что именно женщи-
ны являются самыми яркими 
политиками современной 
России. Имена Ирины Яро-
вой, Елены Мизулиной, той 
же Ольги Баталиной не схо-
дят с новостных лент. И они 
же часто становятся главны-
ми объектами критики за не-
однозначные высказывания 
и инициативы. Мизулина во-
обще стала любимой мише-
нью для шуток в Интернете. 
Дошло до того, что разные 
интернет-ресурсы стали 
приписывать ей призывы за-
претить оральный секс и вы-
селить евреев в Израиль. 
Нелегко приходится и пред-
седателю Центрального бан-
ка Эльвире Набиуллиной. 
Самые разные силы – от лоб-
бистов до идеологических 
оппонентов – возложили на 
неё ответственность за де-
вальвацию рубля. Резко не-
гативно было встречено и 
ужесточение кредитно-де-
нежной политики с целью 
финансовой стабилизации. 
Апогея критика достигла в 
декабре, когда ЦБ повысил 
учётную ставку до 17%. Так, 
может, стоит защищать не 
женщин в России, а Россию от 
женщин – задаются вопросом 
«злые языки».

за прекрасных дам

рИА новости

мНЕНиЕ
людмила СТеБенковА, 
депутат Московской городской думы, 
председатель комиссии по здравоохранению 
Мосгордумы:

– Не вижу смысла в создании такого 
института. Ко мне на приём приходят 
избиратели с разными проблемами, 
включая и чисто женские. и что, я 
отправлю их к новому омбудсмену? Нет, 
не отправлю, всё равно буду помогать, 
ведь это мой депутатский долг. Если же люди посчитают 
нарушение своих прав достойным федерального уровня, 
то ведь они не забудут, что женщина тоже человек, а в 
России есть уполномоченный по правам человека при 
президенте – Элла Памфилова. К ней и обратятся.

имя состояние, 
млн долларов возраст Число 

детей

1. Елена Батурина, президент компании  Inteco Management 1000  51  2

2. Ольга Белявцева, член совета директоров и совладелец «Прогресс Капитала» 450  45 3

3. Татьяна Бакальчук, гендиректор интернет-магазина Wildberries  380 39 3 

4. Наталья Луценко, совладелец ГК «Содружество» 325 – 2

5. Муслима Латыпова, генеральный директор ООО «Бахетле» 315 63  1 

6. Наталия Быковская, член совета директоров  и совладелец ГК «Русагро» 270  43 3

7. Гузелия Сафина, заместитель генерального директора  ОАО «ТАИФ»  265 59 –

8. Наталья Касперская, генеральный директор группы  компаний InfoWatch,  
основатель «Лаборатории Касперского» 230  49 5

9. Лариса Белоброва, основной владелец банка «Приморье» 220 49 3

10. Любовь Хоба, вице-президент,  главный бухгалтер ОАО «ЛУКОЙЛ» 180 58  1

10 богатейших женщин России – 2014, по версии журнала Forbes Woman 
спРАВкА

Ксения ВеРетеННИКоВА

Член комиссии 
Общественной 
палаты РФ по 
социальной 
политике, трудовым 
отношениям 
и качеству жизни 
граждан Сергей 
Марков подготовил 
предложение 
учредить в стране 
должность 
уполномоченного 
по правам женщин. 
Общественное 
мнение 
акцентировалось 
на возможных 
последствиях 
внедрения этой 
идеи – как 
позитивных, так 
и негативных. 

В России хотят 
ввести пост 
женского 

омбудсмена

В России хотят 
ввести пост 
женского 

омбудсмена

женщин в Государственной думе немного, потому отношение к ним особое

власть / МеханизМы
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В
ино, которым славил-
ся полуостров, оказа-
лось вне закона. Теперь 
в Крыму нельзя будет 

продавать алкогольные на-
питки в пластиковых бу-
тылках. Таково требование 
федерального закона о ре-
гулировании производства 
и оборота алкогольной 
продукции. На полуострове 
этот нормативный акт всту-
пил в силу с 1 января 2015 
года, после завершения пе-
реходного периода. Прода-
вать вино в розлив теперь 

смогут только заведения 
общепита. 
«В пластиковых бутылках 
продавали в основном под-
дельное вино, которое дела-
лось из порошков и спирта, а 
его качество никто не прове-
рял, – отметил председатель 
Комитета Госсовета Крыма 
по промышленной полити-
ке Пётр Запорожец. – Также 
теперь не будет магазинов-
наливаек, где одновременно 
покупали продукты мамы с 
детьми и пили дешёвую вод-
ку алкоголики».

В
последнее время депутат 
оказалась в опале в сво-
ей партии. Сначала её ис-
ключили из руководящих 

органов, а потом отстранили 
от руководства петербург-
ским региональным отделе-
нием. На её место был назна-
чен Олег Нилов. Сама Оксана 
Дмитриева не исключает ухо-
да из партии. «Вопрос о моём 
исключении будет решаться в 
течение одного или несколь-
ких дней. Свой долг перед 
избирателями я продолжу ис-
полнять. В будущем избира-
тельном цикле я и мои сорат-
ники будем делать большой, 
крупный и очень перспектив-
ный партийный проект», – 
сказала Дмитриева. Ходили 
слухи, что Дмитриевой пред-
ложат пост в правительстве, 
но пока никаких подтвержде-
ний этому нет.
Депутат также сказала, что 
процедура её отстранения 

от руководства партийным 
отделением была проведена 
незаконно: президиум не со-
бирался, а голосование про-
исходило путём телефонного 
опроса. 

ГоВоРят, что
оксана дмитриева может уйти  
из «справедливой России»

ГоВоРят, что
в крыму запретили продавать  
вино в розлив

Власть в золоте
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Д
епутаты Верховной ра- 
ды Украины продемон-
стрировали «заботу» о 
несовершеннолетних: 

представительница фракции 
«Самопомощь» Анна Гопко 
внесла законопроект № 2254, 
согласно которому детей у 
родителей, живущих в «зоне 
антитеррористической опе-
рации», будут насильственно 
изымать и помещать в так 
называемые семьи патронат-
ных воспитателей, за что те 
получат от государства мате-
риальное поощрение. Помимо 
жителей Донбасса лишиться 

детей рискуют и беженцы – 
«временные переселенцы», 
уехавшие от войны в места по-
спокойнее. Как сообщает ки-
евская правозащитница Ми-
рослава Бердник, «чтобы не 
питали иллюзий, что речь 
идёт не о сиротах или бро-
шеных детях: согласно укра-
инскому семейному кодексу 
«патронат» применяется в тех 
случаях, когда ребёнок ока-
зался «в социально опасном 
окружении» – таким образом, 
под ударом в первую очередь 
окажутся семьи с антифа-
шистскими взглядами».

ГоВоРят, что
детей на донбассе  
будут отбирать у родителей

С
неожиданности начался в 
США судебный процесс по 
делу о взрывах во время 
Бостонского марафона. 

Адвокат обвиняемого Царна-
ева заявила присяжным, что 
её подзащитный полностью 
признаёт свою вину. Защита 
Царнаева настаивает на том, 
что юный террорист поддал-
ся дурному влиянию своего 
погибшего старшего брата 
Тамерлана. Впрочем, Джохару 

уже исполнился 21 год, а это 
значит, что ему светит «вы-
шка»: прокурор предъявил 
ему обвинения по 30 пунктам. 
Надо сказать, что подсудимый 
держался до последнего, не 
признавая вину во взрывах. 
Напомним, что теракт в Бо-
стоне унёс жизни трёх чело-
век, в том числе восьмилет-
него мальчика. 260 человек 
получили ранения, многие 
лишились конечностей.

ГоВоРят, что
джохар Царнаев признал вину 
в бостонских взрывах

власть

от каких подарков придётся отказаться госслужащим

г
од назад премьер-ми-
нистр России Дмитрий 
Медведев, некогда по-
лучивший iPhone 4 из 
рук Стива Джобса и ряд 
других гаджетов от их 
производителей, огра-
ничил стоимость под-
ношений чиновникам  

3 тыс. рублей. Правда, речь шла 
только о презентах, полученных 
при исполнении служебных обя-
занностей. А значит, в частном по-
рядке чиновнику можно дарить 
всё, что угодно, например, на день 
рождения, Новый год, 8 Марта...
Если артефакт, полученный 
«при исполнении», дороже  
3 тыс. рублей, госслужащий может 
его выкупить за свои деньги. Од-
нако на драгоценности это право 
распространяться не будет. Всё 
дело в том, что действующее зако-
нодательство и так предусматри-
вает пополнение государственной 
сокровищницы за счёт дорогих 
подарков высокопоставленным 
лицам. Об этом говорится и в фе-
деральном законе «О драгоценных 
металлах и драгоценных камнях», 
и в Положении о Государственном 
учреждении по формированию 
государственного фонда драго-
ценных металлов и драгоценных 
камней РФ (Гохране). 
Пару лет назад начальник управ-
ления планирования и отпуска 
драгоценностей Гохрана Вячеслав 
Иванов в интервью вспоминал 
ценные подарки, сданные в госу-
дарственную сокровищницу пер-
вым и последним президентом 
СССР Михаилом Горбачёвым и его 
супругой. А затем сетовал, что не 
может вспомнить ни одного слу-
чая передачи подарков, получен-
ных видными госчиновниками 
во время официальных визитов и 
приёмов в послегорбачёвские вре-
мена. Иванов задаётся вопросом: 

«Может, дарить перестали?» Такой 
же вывод напрашивался через три 
месяца после выхода правитель-
ственного постановления, когда 
министерства и ведомства дружно 
рапортовали: их сотрудникам ни-
кто ничего дороже 3 тыс. рублей 
не дарил. На сегодняшний день за 
год работы нового порядка чинов-
ники и губернаторы сдали госу-
дарству около 700 подарков. 

Что Дарят преЗиДеНту
в президентской библиотеке 
хранится крупный серебря-
ный перстень, инкрустиро-
ванный парой десятков брил-
лиантов. Украшение оцени-
вается в 20 тыс. долларов. 
владимиру Путину его пода-
рил американский милли-
ардер роберт крафт, кото-
рый сам получил перстень в 
подарок в честь победы его 
собственной команды «нью 
Ингленд Пэтриотс» в чемпи-
онате по американскому фут-
болу. 
Там же нашёл приют сере-
бряный макет самарканд-
ского комплекса регистан – 
подарок президента Узбе-
кистана Ислама каримова. 
Сувенир из Армении – чаша 
на высокой ножке – тоже сде-
лана из серебра с позолотой.

Что Дарит преЗиДеНт
Подарки владимира Путина 
отличаются креативом. Пре-
зиденту египта генералу 
Абдель Фаттаху ас-Сиси он 
вручил автомат калашни-
кова. китайский лидер Си 
цзиньпин получил новый 
YotaPhone. евгения Прима-
кова Путин пришёл поздра-
вить с примусом, намекая на 
прозвище видного государ-
ственного деятеля. А главе 
кПрФ Геннадию зюганову на 
70-летний юбилей президент 
подарил статуэтку чапаева. 
Правда, такой подарок он уже 
делал почти 10 лет назад сво-
ему полпреду в УрФо гене-
ралу Петру латышеву, ныне 
покойному.

ксТАТи

р
И

А
 н

ов
ос

ти

кирилл  
 кАБАнов,
 председатель 

национального 
антикоррупционного 

комитета:

– Если говорить 
о драгоценных 

подарках, то, прежде 
чем вводить такой 

механизм, нужно 
озаботиться тем, 

как и кто будет 
давать оценку 

подарку, потому 
что я знаю случаи, 

когда проводились 
проверки и 

изымался товар 
настоящий, 

а впоследствии 
возвращались 

подделки, которые 
можно купить 

где-то на улице. 
То есть какая-

нибудь ручка может 
быть из золота, но 
после проверки ты 

получишь ручку 
из «жёлтого 

металла».

мНЕНиЕ

Ксения  ВеРетеННИКоВА
Чиновникам теперь нельзя будет дарить 
драгоценности.  Со следующего года государевых 
мужей и жён обяжут сдавать подобные презенты 
в Гохран. Соответствующее постановление готовит 
правительство.



12 09—15.03.2015  № 09 (484)

н
ичто, как говорит-
ся, не предвещало: 
буквально несколь-
ко дней назад Пат- 
риарх Московский 
и всея Руси Кирилл 
наградил Хороша-
вина орденом Пре-
подобного Сергия 

Радонежского, а на февраль-
ском селекторном совещании 
губернатора очень хвалил 
премьер-министр Медведев. 
И тут – ночной арест, обыски, 
наручники и перелёт в Москву 
под усиленной охраной. Что 
случилось? Что ставят в вину 
губернатору и в чём он вино-
вен на самом деле?

гумАниТАрнАя оргАниЗАция 
окАЗАлАСь СекреТной 
СТрукТурой яПонСкого миДа
В конце февраля сотрудники 
управления «К» МВД, занима-
ющегося раскрытием престу-
плений в сфере информаци-
онных технологий, провели 
обыски в южносахалинском 
Японском центре. Это такая 
гуманитарная организация: 
проводит семинары для пред-
принимателей, организует 
лекции и прочие познаватель-
ные мероприятия – в общем, 
на первый взгляд совершен-
но безобидное и никому не 
мешающее вегетарианство.  
20 лет назад министерства 
иностранных дел России 
и Японии договорились, что 
экономисты из Страны восхо-
дящего солнца будут помогать 
молодой российской демокра-
тии переходить на рыночные 
рельсы. Так появился на Саха-
лине Японский центр. Сегодня 
его филиалы представлены 
в шести регионах России – 
в Москве, Петербурге, Ниж-
нем Новгороде, на Сахалине, 
в Хабаровске и Владивостоке. 
И тут – как гром среди ясного 
неба! – обыск. Что же привело 
правоохранителей в сахалин-
ский офис скромной неправи-
тельственной организации? 
По оперативной информации, 
сотрудники сахалинского цен-
тра собирали информацию о 
местных банкирах, предпри-
нимателях, чиновниках и де-

путатах – в общем, о тех, кто 
способен повлиять на приня-
тие ключевых решений в по-
литике и экономике Дальнего 
Востока. Но Японский центр  – 
не просто какая-то негосу-
дарственная организация, а 
структура, которая, похожа, 
теснейшим образом аффили-
рованная с МИД Японии. При 
осмотре компьютера главы 
сахалинского отделения цен-
тра Юичи Тонакахаты поли-
цейские обнаружили файл, в 
котором содержались личные 
данные всего руководства 
Сахалина и топ-менеджеров 
крупных компаний, порядка 
4 тыс. анкет. В анкетах – фа-
милии, имена, отчества, годы 
рождения, места жительства, 
телефоны, ИНН – в общем, вся 
персональная информация, 
вплоть до номеров автомоби-
лей. Учитывая тот факт, что 
Японский центр представля-
ет иностранное государство, 
получается, что Япония могла 
использовать эту информа-
цию в своих целях. И вот что 
важно – пока в офисе центра 
шли следственные действия, 
Юичи Тонакахата подтвердил 
полицейским, что его струк-
тура действительно собирает 
персональные данные в ин-
тересах министерства ино-
странных дел Японии! Такого 
откровенного ответа не ожи-
дали ни дипломаты, ни опе-
ративники. И эта честность 
могла обернуться крупным 

международным скандалом. 
Так что господина Тонакахату, 
от греха подальше, спешно за-
менили.

Дело не В укрАшенияХ 
и мобильникАХ – Дело В гАЗе!
Информация о замене руко-
водства Японского центра в 
российском телеэфире по-
явилась 1 марта. А уже вечером  
3 марта в администрации Саха-
линской области прошли обы-
ски – проводило их Управление 
собственной безопасности ФСБ 
России. Оцените серьёзность 
момента! Вслед за Сахалином 
обыски по «делу Хорошавина» 
прошли в Москве и Москов-
ской области. «В московской 
квартире, на даче и в резиден-
ции Хорошавина изъяты круп-
ные суммы денежных средств 
в рублях и в валюте, а также 
большое количество ювелир-
ных украшений, дорогостоя-
щих наручных часов и телефо-
нов», – сообщил официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин. Но дело-то, понятно, 
не в телефонах.
Дело в газе. Обычном природ-
ном газе. Российского проис-
хождения.
В середине ноября прошлого 
года Японию затрясло. Но не от 
частых в этих местах землетря-
сений – что там какая-то стихия 
против российского «Газпро-
ма»! Так вот, агентство Japan 
Business Press проведало, что-
де глава корпорации Алексей 

Миллер якобы проговорился, 
что российские власти подумы-
вают над тем, чтобы газ, добы-
тый на Сахалине, продавать не 
в сжиженном виде Японии, а по 
трубопроводу в Китай. Пекин в 
таком повороте весьма заинте-
ресован, да и Москве из-за санк-
ций сотрудничать с китайцами 
стало предпочтительнее. А что 
же японцы? А им, вероятно, 
предлагалось либо снизить по-
требности в газе, либо умерить 
амбиции. Ввели санкции про-
тив России? Пейте свою саке не-
подогретой! А Миллер, кстати, 
ни словом не обмолвился о том, 
что японцам урежут поставки 
природного газа. Просто он со-
общил о планах отказаться от 
строительства завода по про-
изводству сжиженного газа во 
Владивостоке и взамен пустить 
газ по трубе с Сахалина в Китай. 
Эти слова Миллера случайно 
совпали с финализацией кон-
тракта по газопроводу «Сила 
Сибири» и вызвали в Японии, 
как отмечало Japan Business 
Press, «ошеломление».

губернАТорА САХАлинА 
«ПоДСТАВил» яПонСкий ценТр?
Нетрудно догадаться о том, что 
последовало дальше: японцы 
привели свои информацион-
ные сети на Дальнем Востоке в 
«полную боевую готовность». 
Участились контакты с мест-
ной администрацией – на-
столько, что это стало замет-
но российским спецслужбам. 
Японцы настойчиво пытались 
прояснить ситуацию, отбро-
сив прочь всю надлежащую в 
таком деле осторожность, вы-
ясняя, насколько достоверны 
данные о переориентации га-
зовых поставок и возможно ли 
как-то изменить решение шефа 
«Газпрома», используя рыча-
ги в администрации Сахалина 
и влияние местного бизнеса? 
Данные-то все на руках, можно 
встречаться и договариваться 
с конкретными влиятельными 
людьми! С кем-то встречались, 
пытались договориться – так у 
ФСБ появился интерес к адми-
нистрации губернатора. 
Как ни пытался помощник гу-
бернатора Андрей Икрамов 

представить своё общение с 
японцами невинными «гумани-
тарными контактами по линии 
футбольного клуба «Сахалин», 
президентом которого он яв-
лялся, видимо, так никого и не 
убедил. Примечательно, что 
арест чиновника на Сахалине 
объясняют некоей связью с 
делом «Росстроя», в офисе ко-
торого в конце прошлого года 
прошли обыски. Вот только 
«Росстроем» занимался След-
ственный комитет, а нынешни-
ми делишками Икрамова – ФСБ. 

Так что неубедительно. Погова-
ривают, что персональные дан-
ные в компьютере главы Япон-
ского центра появились  якобы 
не без участия Икрамова  – эту 
информацию следователям, 
безусловно, ещё предстоит про-
верить. Как и то, насколько при-
частен губернатор Хорошавин 
к торговле информацией госу-
дарственной важности. Но, по 
оперативным данным, цепочка 
из администрации губернато-
ра действительно тянулась к 
Японскому центру и, разумеет-
ся, далее – в Токио.

НАшЕ досЬЕ
55-летний Александр ХороШАвИн возглавлял Сахалин 
с 2007 года. Очередной срок его полномочий истекал 
в 2016 году. В рейтинге эффективности губернаторов, 
подготовленном Фондом развития гражданского общества, 
хорошавин занимает 76–77-е место из 83. В скандалах 
глава региона не фигурировал, разве что два года назад 
представители Общероссийского народного фронта 
уличили его в стремлении к роскоши – купил персональный 
автомобиль за 8 млн рублей и истратил 25 млн  
на строительство резиденции. Кроме того, хорошавин 
адресовал 680 млн из бюджета «на улучшение имиджа 
губернатора». Доложили президенту России. «Ничего глупее 
придумать невозможно, – отреагировал Путин. – хоть бы 
по какой-нибудь другой статье провели. Формулировка 
дурацкая, конечно, давайте попросим его, чтобы он эти 680 млн 
направил, скажем, на строительство детских садов». Так что не 
только в деньгах, как видно, дело. Не в деньгах.

еДВА ГЛАВА «ГАзПРоМА» 
СообщИЛ о ПЛАНАх 
отКАзАтьСя от 
СтРоИтеЛьСтВА 
зАВоДА По 
ПРоИзВоДСтВУ 
СжИжеННоГо ГАзА Во 
ВЛАДИВоСтоКе  
И ВзАМеН ПУСтИть ГАз 
По тРУбе С САхАЛИНА 
В КИтАй, яПоНЦы 
ПРИВеЛИ СВоИ 
ИНфоРМАЦИоННые 
СетИ НА ДАЛьНеМ 
ВоСтоКе В «ПоЛНУю 
боеВУю ГотоВНоСть» – 
НАСтоЛьКо, что 
это СтАЛо зАМетНо 
РоССИйСКИМ 
СПеЦСЛУжбАМ.

Влад КРыМСКИй
А знаете, за что на самом деле арестовали 
Александра Хорошавина и его помощника 
Андрея Икрамова? Нет, не совсем за 
то, о чём рассказывают по телевизору. 
Деньги и драгоценности в квартире нашли? 
Какая проза! Арестовали чиновников 
вот за что: до недавнего времени весь 
газ, добываемый на Сахалине, уходил 
в Японию – в сжиженном виде. А недавно 
в «Газпроме» решили поставлять его 
по трубопроводу в Китай. Вы спросите: 
а при чём здесь, собственно, губернатор 
Хорошавин с помощником? А при том, 
что при Хорошавине японцы стали считать 
себя на острове едва ли не настоящими 
хозяевами. Сахалинские чиновники, 
есть такие оперативные данные, 
якобы приторговывали информацией 
государственной важности – в интересах 
Японии.

Держал бы глава японского центра 
язык за зубами – не арестовали бы 
губернатора Сахалина

Японский лох рИА-новости

власть/закулисье
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снователь НПП 
«Квант», бессменный 
гендиректор, он же 
главный конструк-
тор Вячеслав Мотин 
изгнан с родного 
предприятия. Как 
следствие всех этих 
«театральных» дей-

ствий – инфаркт... Но и в таком 
состоянии Мотин продолжает 
бороться за возвращение пред-
приятия государству. Губерна-
тор области Василий Голубев 
в этой операции «Ампутация», 
похоже, занял позицию сторон-
него наблюдателя. Почему? 

ТАможня берёТ Добро
Всего 1 час 45 минут полёта над 
просторами любимой Роди-
ны – и ты уже в городе, щедро 
залитом солнцем... Небо над 
Москвой было серым, моросил 
дождь, а в Ростове-на-Дону – 
тепло и комфортно. И ощуще-
ние это в себе носишь до той 
поры, пока не откроешь папки 
с документами по изощрён-
ному «захвату» предприятия, 
входящего в стратегически ин-
тегрированную структуру ОАО 
«Информационные спутнико-
вые системы» имени академика 
М.Ф. Решетнёва. Оказывается, 
событиям, которые так жёстко 
развернулись на НПП «Квант», 
не один год. И Вячеслав Мотин 
вынужден был обороняться по-

следние несколько лет. Листаю 
обращения к губернатору Го-
лубеву, отмеченные то июнем 
2011-го, то августом 2012 года. 
В первом случае к губернатору 
обращался руководитель Ро-
скосмоса Владимир Поповкин 
(умер в июне 2014 года) , во вто-
ром – президент РКК «Энергия» 
им. С.П. Королёва (уже бывший) 
Виталий Лопота.
«НПП «Квант» – одно из основ-
ных предприятий ракетно-
космической промышленно-
сти, – сообщает в своём письме 
Поповкин, – создающих прибо-
ры ориентации космических ап-
паратов (КА). Этими прибора-
ми оснащаются пилотируемые 
космические аппараты, а также 
КА системы ГЛОНАСС, развёр-
тывание которой находится под 
личным контролем президента 
Путина...»
«НПП «Квант» проводит раз-
работку и поставку при-
боров ориентации пилоти-
руемых КА «Союз-ТМА» и 
транспортных грузовых кора-
блей «Прогресс-М», – сообщает 
губернатору Голубеву Лопота, – 
это позволяет России успешно 
выполнять обязательства по 
программе МКС».
Обращались к губернатору Го-
лубеву и простые рабочие пред-
приятия – тщетно. 
Сегодня на календаре 2015 год. 
Василий Голубев предпочёл 
остаться в стороне от событий, 
которые девятым валом на-
катывали на предприятие. И 
как результат этих накатов в 
конце октября 2014 года НПП 
«Квант» неожиданно оказался 
в руках «великих комбинато-
ров». В кресло генерального 
директора вознёсся бывший 
зам Мотина Виктор Гергерт. 
Правой рукой Гергерта стал 
Вячеслав Стасев, бывший руко-
водитель Таганрогской тамож-
ни. Несколько лет назад Стасев 
был привлечён за контрабан-
ду в размере 1,7 млрд рублей.  
В этом громком деле участво-
вали восемь человек, в том чис-
ле бывший начальник Службы 
экономической безопасности 
УФСБ по Краснодарскому краю 
(!) Александр Молибога... Стасев 
провёл в СИЗО два года. Види-

мо, высокопоставленные дру-
зья вытащили его на свободу. 
И складывается впечатление, 
что именно он возглавил кам-
панию по лишению Мотина 
собственности с целью овладе-
ния предприятием. Возможно, 
здесь не обошлось без друже-
ской поддержки зампрокурора 
города Пятигорска Игнатиади. 
Не случайно место регистрации 
ООО «Квант-Союз» было изме-
нено и перенесено в город Пяти-
горск – предположительно, по 
местонахождению высокопо-
ставленного покровителя, отец 
которого стал... одним из круп-
ных участников предприятия. 

СТрАСТи-морДАСТи
Страсти вокруг «Кванта» кипят 
несколько лет. Что же послужи-
ло толчком, первопричиной? 
Об этом мы с Вячеславом Ни-
колаевичем Мотиным долго 
говорили по телефону (Мотин 
неважно себя чувствует, поэто-
му встречу мы перенесли).
– Видимо, первопричина – в по-
явлении Виктора Гергерта в на-
чале 2000-х. Сегодня Гергерт сел 
на моё место. Но «Квант» долго 
не продержится. Я слишком 
поздно понял, с кем пришлось 
иметь дело. Ведь Гергерт, рабо-
тая у меня заместителем, пред-
ложил создать ООО «Квант-
Союз», якобы для того, чтобы 
избежать рейдерских захватов. 
39 работников НПП КП «Квант», 
в том числе и мы с сыном Дми-
трием, внесли в уставный капи-
тал акции и сформировали не-
обходимый пакет 50,9%. Я внёс 
9430 акций, Гергерт – 79 (или 
0,329%). Но вскоре доля Гергер-
та возросла до 21%. Как это про-
изошло? Похоже на то, что он 
уговорил сотрудников «Кванта» 
продать ему доли... 
В 2008 году Гергерт вдруг уво-
лился. И занял должность ген-
директора на Песчанокопском 
молочном заводе, который 
(какое странное совпадение) 
вскоре ... стал банкротом. По 
решению суда Гергерт должен 
отдать государству (Россель-
хозбанку) 8 млн рублей. Но, 
по-видимому, он прячется от 
приставов... После бегства с мо-
лочного завода Гергерт нигде 

не работал. На календаре был 
июль 2010 года. Как раз в то 
время вышел Стасев. Из СИЗО 
он, по всей видимости, прями-
ком пришёл к Гергерту. 
Далее из рассказа Мотина сле-

дует, что они с сыном, поняв, 
что началось что-то неладное, 
подали заявления о выходе из 
состава участников «Квант-
Союза». По выходе из обще-
ства Мотины получили вместо 
действительных долей (около 
72%) имущество – акции НПП 
КП «Квант». Следом за Мотины-
ми из общества вышли и другие 
участники. И в итоге в «Квант-
Союзе» осталось 6 акционеров 
из 39. Всё было законно. 

СменА ДекорАций
30 апреля 2011 года в «Квант-
Союзе» сменился гендиректор. 
Им стал человек Гергерта – Мак-
сим Иванов. На собрании участ-
ников ООО «Квант-Союз» доли 
вышедших из общества участ-
ников – 77,1% – были распре-
делены между 6 участниками. 
Далее эти доли дарились, про-
давались, позднее уставный ка-
питал общества был уменьшен 
в связи с тем, что после выхода 
участников из общества размер 
уставного капитала стал превы-
шать активы общества. Таким 
образом, проведены все опера-
ции, подтверждающие закон-
ность выплаты стоимости дей-
ствительных долей вышедших 
участников. Но «Квант-Союз» 

обратился в суд о признании 
сделки по выплате отцу и сыну 
Мотиным акций ОАО «НПП КП 
«Квант» недействительными. 
При этом закрывались глаза на 
то, что освободившиеся доли 
уже были распределены. 

А СуДьи кТо?
Дважды Арбитражный суд Ро-
стовской области, дважды 15-й 
апелляционный арбитражный 
суд и один раз Федеральный 
арбитражный суд Северо-Кав-
казского округа (ФАС СКО) 
отказали «Квант-Союзу» в 
удовлетворении иска. Но вот 
16 июля 2013 года тот же ФАС 
СКО рассмотрел иск ещё раз. 
И постановил признать сделку 
недействительной. Такое ре-
шение приняли два судьи из 
трёх. Председательствовавшая 
судья Афонина проголосовала 
против такого решения. И опу-
бликовала особое мнение. Скла-
дывается интересная ситуация: 
если сделка по передаче акций 
признана недействительной, 
то по закону ООО «Квант-Союз» 
должно или восстановить своих 
бывших участников в обществе, 
или выплатить им деньги за ак-
ции. А это космическая сумма!
– Но таких денег у Гергерта и 
Ко нет, мы ни копейки не полу-
чили, – продолжает разговор 
Мотин, – а если они нас восста-
новят в обществе, то мы полу-
чим контрольный пакет акций. 
Мы требуем возврата наших 
семейных акций (36,5%), полу-
ченных от государства при при-
ватизации завода... 
Комбинация с  приходом к вла-
сти Гергерта и его «соратни-
ков» имеет своей целью отнюдь 
не развитие производства. Судя 
по всему, их интересует недви-
жимость «Кванта». Это науч-
но-образовательный комплекс 
«Вертикаль», 3 гектара земли 
для жилой застройки и другие 
объекты. 
– Могу предположить, – сету-
ет Вячеслав Николаевич , – что 
продавать объекты не будут. 
Есть некие хитрые схемы: к при-
меру, предприятие берёт кре-
дит под залог недвижимости, а 
когда нужно будет платить по 
счетам, руководство объявля-
ет: денег нет. Кредитор в счёт 
погашения долга заберёт «пра-
вильно» оценённый объект. И 
если не будут приняты жёсткие 
меры по возвращению страте-
гического предприятия для го-
сударственных задач, «Квант» 
может ожидать судьба Песчано-
копского молочного завода.
 
ВмеСТо ПоСлеСлоВия
В неравной борьбе за предприя-
тие и его государственную вос-
требованность заслуженный 
учёный, конструктор Вячеслав 
Мотин потерял здоровье, но не 
веру в справедливость. Он не-
однократно обращался с заяв-
лениями в правоохранительные 
органы. Но Управление След-
ственного комитета РФ по Ро-
стовской области, курируемое 
из Ставрополя заместителем 
главы СК РФ Борисом Карнау-
ховым, не краснея, выносит не-
справедливые решения об от-
казе в возбуждении уголовного 
дела...
Но об этом – в следующей части 
расследования «Ампутация по-
ростовски».

Москва –  
ростов-на-дону – Азов

бизнес

Надежда ПоПоВА
Рейдерские захваты 
сотрясают матушку 
Россию не первый год. 
Правоохранительные органы, 
как правило, воздают всем 
сестрам по серьгам. Но вот 
история, случившаяся в 
Ростове-на-Дону, поражает 
не только своим цинизмом, 
но и абсолютной слепотой-
глухотой как следственных, 
так и правоохранительных 
органов. Следователи-
прокуроры, кажется, 
проспали стратегически 
важное предприятие 
космического 
приборостроения «Квант» 
(НПП КП «Квант»). Сегодня 
на «Кванте» хозяйничает 
сомнительный квартет, 
в составе которого есть 
и некие личности, не так 
давно покинувшие места 
заключения. Дурной сон? 
Реальность!

вячеслав  николаевич 
МоТИн – 23.10.1937 г. р.  
С 1994 года – 
гендиректор и главный 
конструктор оАо «нПП 
кП «квант». доктор 
технических наук, 
академик российской 
инженерной академии. 
награждён орденами 
«знак Почёта», Трудового 
красного знамени, 
дружбы, Почёта. 
Имеет почётные звания 
«ветеран космонавтики 
россии», «заслуженный 
конструктор рФ».

виктор Гергерт (слева) 
и вячеслав Стасев 
(в центре) на проходной 
«кванта» – в тот день, когда 
предприятие перешло  
в их руки 

в бытность вячеслава Мотина (второй справа) гендиректором губернатор василий 
Голубев (в центре) живо интересовался делами стратегического предприятия. когда 
нагрянули «великие комбинаторы», он, похоже, занял позицию стороннего наблюдателя

Ампутация по-ростовски
История о том,  

как «великие 
комбинаторы» для 

своих нужд «выгрызли» 
предприятие космического 
приборостроения «Квант»
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м
артовским днём 
1987 года по 
улицам Подоль-
ского района 
столицы совет-
ской Украины 
вереницей не-
слись кареты 
«скорой по-

мощи». Почти одновремен-
но в службу 03 поступило  
15 сообщений: 3 ребёнка и  
10 взрослых бились в кон-
вульсиях, жалуясь на нече-
ловеческое жжение внутри и 
отказ ног. Всех оперативно до-
ставили в реанимацию, врачи 
собрали консилиум, однако в 
тот же вечер двое малышей и 
один взрослый скончались. 
Практически сразу же выяс-
нилось: все заболевшие зна-
комы между собой. Дети учат-
ся в одном классе, взрослые 
работают в той же школе. Что 
погубило их? Поначалу меди-
ки грешили на неизвестный 
вирус. Однако после того, как 
оставшиеся в живых начали 
стремительно терять волосы, 
возникла иная версия – про-
изошло отравление химиче-
ским веществом. 
Расследованием ЧП занялись 
милиция, прокуратура и сан- 
эпидемстанция. Что искать, 
они примерно знали: случаи, 
когда в столовых химикаты 
для мойки кастрюль попадали 
в еду, происходили нередко. 
Не исключено, что и в этот раз 
случилось что-то подобное. 
Тем более что выжившие при-
знались: в тот день они ели 
в школьной столовой греч-
невый суп. Школу буквально 
вывернули наизнанку, но без-
результатно. 

умриТе рАДи СВиней 
Зацепок, казалось, не оста-
лось. Сыщик Николай Под-
дубный так описывал в своей 
книге, что произошло дальше. 
«Возник вопрос: контроли-
рует ли кто-то процесс при-
готовления пищи в школе? 
«Конечно, контролирует. 
Школьная диетсестра», – от-
ветила директор. «Могу я сей-

час с ней поговорить?» – по-
интересовался я. И услышал: 
«Увы, нет! Наталью Семёнов-
ну Кукаренко мы похоронили 
две недели назад». – «Отчего 
умерла?» – «Кажется, что-то 
с сердцем, – припоминала ди-
ректриса. – Это случилось сра-
зу после 8 Марта. Дня три или 
четыре пробыла в больнице, а 
потом нам позвонили и сооб-
щили, что она скончалась». 
Труп медсестры эксгумиро-
вали. В её останках судмедэк-
сперты обнаружили следы 
таллия.
Таллий – высокотоксичный 
элемент из группы тяжёлых 
металлов. Отравиться им 
можно, даже вдыхая его пары. 
При попадании в организм 
смерть почти гарантирована. 
Основные симптомы – пора-
жение нервной системы, по-
чек, выпадение волос, мышеч-
ные боли. 
Теперь милиционеры почти 
не сомневались, что череда от-
равлений в школе произошла 
отнюдь не случайно. Но кто 
мог добавить таллий в еду? 
Поддубный распорядился не-
гласно «пощупать» работни-
ков столовой. 
Так впервые всплыло имя Та-
мары Иванютиной. 45-летняя 
посудомойка работала в столо-
вой уже почти год. Характером 
отличалась сварливым и не-
уживчивым, но из-за того, что 
других желающих идти на ко-
пеечную зарплату не имелось, 
в школе её терпели. Раздража-
ла разве привычка подворо-
вывать казённые продукты. В 
советском общепите этим гре-
шили многие, но Иванютина 

отличалась совсем уж безраз-
мерным куркульством, пере-
водя школьные порции в корм 
для свиней, которых держала 
у себя на подворье. За тоталь-
ное крохоборство Тамару ру-
гал даже её свёкор. Совсем не-
давно старик скоропостижно 
скончался. Врачи определили 
у него сердечную недостаточ-
ность. Но то, что перед смер-
тью он жаловался на жуткую 
боль в ногах, наводило совсем 
на другие подозрения. Тем бо-
лее что следом за свёкром от-
правилась и не жаловавшая 
невестку свекровь. 
Поддубный добился ордера на 
обыск в доме Иванютиной, во 
время которого в секретном 
ящичке под швейной машин-
кой нашёлся пузырёк с ко-
ричневатой жидкостью. Экс-
пертиза показала: в пузырьке 
находится раствор Клеричи, 
изготавливаемый на основе 
таллия. Его, как было уста-
новлено, Иванютиной давала 
подруга, работавшая в хими-
ческой лаборатории: Тамара 
жаловалась ей на засилье в 
доме крыс.
Улика оказалась роковой. 
Один за другим педагоги вспо-
минали все факты, на которые 
прежде не обращали внима-
ния. Получила объяснение 
неожиданная хворь учителя 
химии, контролировавшего от 
профсоюза расход продуктов 
в столовой. Перестала казать-
ся странной внезапная смерть 
школьного парторга, припуг-
нувшего вороватую посудо-
мойку судом. Наконец, вспом-
нили даже о первокласснице, 
прибежавшей в столовую с 

кулёчком взять недоеденные 
котлеты для своей собаки. 
Через несколько дней облы-
севшего ребёнка без сознания 
увезли в реанимацию. 

Очередной жертвой должен 
был стать заведующий столо-
вой. Поняв, что своими кража-
ми Иванютина однажды до-
ведёт его до тюрьмы, он стал 
лично запирать подсобку с 
продуктами. Зная, что перед 
уходом домой заведующий 
обычно обедает в школе, Ива-
нютина решила незаметно 
добавить яд в суп. В столовой 
в этот момент находилось 13 
человек. Чтобы не вызвать по-
дозрений, она капнула токсин 
прямо в кастрюлю. 

Семейный клАн оТрАВиТелей
Но даже вся эта пугающая 
правда оказалась далеко не 
полной. Отравлениями, как 
выяснилось, занималась вся 
семья Иванютиной. 
Старшая сестра Тамары Нина 
очень хотела обзавестись ки-
евской пропиской. Жених на-
конец нашёлся. Правда, для 
молодой женщины 69-летний 
пенсионер вряд ли мог счи-
таться хорошей партией. Ка-
пля раствора Клеричи поло-
жила конец мезальянсу. 
Впрочем, здесь хотя бы имел-
ся корыстный мотив – роди-
тели Тамары, которым к тому 
времени уже перевалило за 
70, и вовсе убивали, что назы-
вается, за понюшку табака.
Первым скончался сосед по 
коммуналке, слишком громко 
включавший у себя в комнате 
телевизор. Подбавить ему яду 
в еду на общей кухне не соста-
вило труда. Скончалась в муках 

знакомая, неосторожно попе-
нявшая на грязь в доме: пен-
сионеры-убийцы не простили 
обиды. Даже когда Тамара уже 
сидела в СИЗО, её мать отпра-
вилась к соседке угощать её 
отравленными оладьями. По-
вод? Большая пенсия соседки 
вызывала зависть. К счастью, 
та не стала пробовать угоще-
ние, бросив один оладий кош-
ке. Спустя несколько часов не-
счастное животное скончалось 
в жутких мучениях. Увидев это, 
перепуганная женщина сооб-
щила в милицию – престаре-
лых убийц арестовали. 
Как установило следствие, 
семья отравителей убила  
15 человек, всего же постра-
дало около 40. Многие выжив-
шие остались инвалидами. 
Судебно-психиатрическая экс-
пертиза признала всех подсу-
димых вменяемыми, выявив 
общие для них черты: повы-
шенную самооценку, мсти-
тельность, обидчивость, ско-
пидомство. На вопрос, стоят 
ли человеческие жизни корма 
для свиней, Тамара ответила – 
нет, не стоят. Зато на деньги, 
вырученные от продажи мяса, 
она сможет реализовать свою 
мечту – купить чёрную «Вол-
гу» и разъезжать по Киеву как 
царица. В свою очередь, мать 
Иванютиной ехидно поддаки-
вала: дескать, в жизни нуж-
но уметь добиваться своего.  
А для этого надо уметь ладить 
даже с теми, кто тебе не нра-
вится, угощать их почаще – 
тогда они не будут бояться, 
что ты их отравишь. 
Суд приговорил Тамару Ива-
нютину к исключительной 
мере наказания. Её сестра 
получила 15 лет лишения 
свободы, отец и мать – соот-
ветственно 13 и 10. В послед-
нем слове судья предложила 
Иванютиной попросить про-
щения у родителей убитых 
ею детей. Однако Иванютина 
отказалась, сказав, что винов- 
ной себя не считает и раскаи-
ваться не думает. Спустя год 
приговор был приведён в ис-
полнение. 

Кирилл АШотоВ

За всю историю СССР советская 
Фемида лишь трижды 
допустила возможность 
применения исключительной 
меры наказания в отношении 
женщин. Первой была казнена 
Антонина Макарова, в годы 
Великой Отечественной войны 
перешедшая на службу к 
фашистам и лично убившая 
полторы тысячи пленных. 
В 1983 году за миллионные 
хищения социалистической 
собственности на 
расстрел отправили Берту 
Бородкину (подробно о 
её судьбе «Наша Версия» 
писала в № 3 текущего 
года). Наконец, третьей 
приговорённой к смерти 
стала киевлянка Тамара 
Иванютина. Посудомойка 
из Киева угодила в один 
ряд с Локустой, Тофаной, 
маркизой де Бренвилье и 
другими знаменитейшими 
отравительницами 
прошлого. До сих пор многие 
сомневаются во вменяемости 
Иванютиной: поверить, что всё 
это мог совершить психически 
нормальный человек, просто 
невозможно.

Посудомойка из Киева травила токсичным ядом детей
украинская Тофана

очередной жертвой должен был стать 
заведующий столовой. поняв, что 

своими кражами иванютина однажды доведёт 
его до тюрьмы, он стал лично запирать 
подсобку с продуктами. зная, что перед 
уходом домой заведующий обычно обедает 
в школе, иванютина решила незаметно 
добавить яд в суп.

КАК УСТАНОВИЛО 
СЛЕДСТВИЕ, семья 
отравителей убила 
15 человек, всего 
же пострадало 
около 40. Многие 
выжившие остались 
инвалидами. 

Тамара Иванютина травила людей как крыс, чтобы кормить своих свиней

было/не было
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В
Госдуму внесён законо-
проект, позволяющий 
использовать материн-
ский капитал для оплаты 

частного детского сада и до-
полнительного образования 
ребёнка. Сейчас эти деньги 
можно тратить только на об-
разовательные программы, 
имеющие государственную 
аккредитацию. Актуальность 
своей инициативы авторы 

объясняют нехваткой мест в 
государственных и муници-
пальных дошкольных учреж-
дениях. Размер маткапитала 
в 2015 году составляет 453 
тыс. рублей. Согласно дей-
ствующему законодательству 
их можно потратить на улуч-
шение жилищных условий 
семьи, образование ребёнка 
или накопительную часть 
пенсии матери.

Ф
едеральная служба 
судебных приставов 
(ФССП) придумала но- 
вый оригинальный 

способ «выбивания» долгов: 
неплательщикам хотят запре-
тить связывать себя узами 
Гименея. «Например, прихо-
дит человек в загс и говорит: 
«Я хочу жениться». А ему в 
ответ: «Молодец, конечно, но 
иди сначала заплати штра-
фы, транспортный налог, а 
завтра подашь заявление о 
регистрации брака». «А поче-

му бы и нет?» – заявил глава 
ФССП Артур Парфенчиков.  
К слову, уже был случай, когда 
житель Подмосковья, обреме-
нённый задолженностью в 42 
тыс. рублей, опоздал на свою 
свадьбу в Индии из-за того, что 
судебные приставы не выпу-
стили его из страны. В другом 
случае они «конфисковали» 
должника прямо со свадьбы, 
правда, уже после того, как мо-
лодожёны поставили подписи 
под документом о заключе-
нии брака.

н
ациональный союз за-
щиты прав потребите-
лей (НСЗПП) предложил 
правительству ввести 

минимальные цены на пиво и 
пивные напитки. По мнению 
авторов инициативы, литр 
пенного напитка должен сто-
ить не менее 70 рублей. Дело 
в том, что в последнее время 
в российских магазинах по-
явилось множество дешёвых 
псевдопивных напитков кре-
постью от 6,5 до 8 градусов, 
продающихся исключительно 
в пластиковых бутылках ём-
костью от одного до 2,5 литра. 
С пивом у них нет даже отда-
лённого сходства: это просто 
смесь воды, спирта, аромати-
заторов и красителей. «Со-
гласно заключению экспер-
тов, образцы таких пивных 
напитков не соответствуют 
требованиям Государствен-
ных стандартов как по органо-
лептическим, так и по физи-
ко-химическим показателям. 
Фактически это не пивные, а 
спиртные напитки»,  – отме-

тил председатель НСЗПП Павел 
Шапкин. По его словам, для их 
производства используется не-
учтённый спирт неизвестного 
происхождения, возможно, из 
непищевого сырья.

ГоВоРят, что
должникам запретят жениться

ГоВоРят, что
пиву назначат минимальную цену

ГоВоРят, что
маткапитал разрешат  
тратить на детсад 

«С
итуацию на 
российском 
фармацевти-
ческом рынке 
в январе мож-
но охарак-
теризовать 
как критиче-
скую», – кон-

статируют аналитики ВШЭ в 
бюллетене «Комментарии о 
государстве и бизнесе». 
Действительно, по данным Фе-
деральной таможенной служ-
бы, сокращение импорта ме-
дикаментов было заметно ещё 
в прошлом году – минус 13,5% 
по сравнению с 2013-м. При-
мечательно, что рекордное со-
кращение импорта в прошлом 
году пришлось на ноябрь и 
декабрь (минус 28,4% и минус 
30,4% соответственно к ана-
логичным показателям 2013 
года). Учитывая, что ситуация 
в экономике продолжает оста-
ваться нестабильной, а рубль 
подрос совсем немного, можно 
предположить, что тенденция 
к сокращению поставок из-за 
рубежа в этом году будет толь-
ко укрепляться. «Объяснение 
может быть просто в том, что 
наши импортёры не смогли 
закупить по столь высоким 
ценам импортные лекарства, 
денег не хватило», – комменти-
рует декабрьский спад импорта 
старший научный сотрудник 
Центра развития НИУ ВШЭ Еле-
на Балашова. 
Тревожная ситуация и с про-
изводством лекарств внутри 
страны. По подсчётам экспер-
тов, в прошлом году отече-
ственные компании сократили 
выпуск лекарств на 7,7% по 
сравнению с 2013 годом. При-
мечательно, что, так же как и 
в ситуации с импортом, пик 
падения пришёлся на ноябрь-
декабрь прошлого года – в 
этот период сокращение объ-
ёмов производства составило 
20% к показателям 2013 года. 

«Может возникнуть дефицит 
сырья, да и вообще снижение 
производства продолжится», – 
резюмирует Елена Балашова. 
Рядовые потребители, воз-
можно, пока ещё в полной мере 
не успели заметить дефицита 
лекарств. Причиной тому – 
наличие небольшого запаса, 
созданного властями для го-
спитального сектора и аптек 
Горздрава. Однако, как под-
считали аналитики, запасов в 
госпитальном секторе хватит 
максимум на девять месяцев, 
а аптеки Горздрава смогут про-
тянуть не более полугода. Не 
стоит забывать и о том, что за-
пасы эти касаются только од-
ного сегмента – жизненно важ-
ных лекарств, доля которых на 
рынке не превышает 35%. 
Решить проблему с дефици-
том, а также ростом цен на 
лекарства чиновники пола-
гают созданием сети государ-
ственных аптек и ведением 
мониторинга розничных цен. 
Ближайший доклад по росту 
цен на заседании правитель-
ства будут слушать 20 марта, а 
обсуждение идеи о госаптеках 
запланировано на середину 
апреля.

ТАСС

Павел  
вороБьёв, 

заместитель 
председателя 

Формулярного комитета 
рАМн:

– Дефицит уже 
наступил. уже 

сейчас завозится 
в два-три раза 

меньше лекарств, 
чем в прошлом 
году. и решить 

эту проблему 
можно, только 
введя систему 

гособеспечения 
лекарствами. 

без этого 
никакое решение 

невозможно. 
что касается 

создания системы 
государственных 

аптек, то это ничего 
не меняет. у нас и 

так минимум треть 
аптек в стране – 

государственные. 
лекарства в них 

даже дороже, чем в 
сетевых аптеках. 

Кира РеМНёВА
Не исключено, что в этом году мы столкнёмся с отсутствием 
необходимых лекарств в аптеках. С таким прогнозом выступили 
аналитики Центра развития ВШЭ. Причиной тому – сокращение 
импорта, снижение объёмов производства внутри страны, а также 
ажиотажный спрос со стороны потребителей. 

ксТАТи

в Свердловской области 
уже зафиксирован более 
чем 100-процентный 
рост цен на некоторые 
лекарства. Так, 
антибактериальный 
препарат цефтриаксон 
подорожал с 17,25 до 
21,2 рубля. чиновники 
призывают не паниковать. 
«необоснованного роста 
цен не зафиксировано», – 
отреагировал 
региональный министр 
здравоохранения Аркадий 
Белявский.

В стране начинается дефицит лекарств
На всех не напаслись

мНЕНиЕ

ч
лен Общественной па-
латы РФ Павел Сычёв 
пожаловался в Генпро-
куратуру на онлайн-тор-

говлю зарубежными яствами 
в обход эмбарго. «Наруши-
тели перешли в поле инфор-
мационного пространства, в 
частности открыли сайты по 
продаже запрещённой про-
дукции через Интернет, – воз-
мущается он. – Там открыл 
свои торговые площадки ряд 
магазинов, которые предла-

гают мясо из Австралии, рыбу 
из Норвегии, сыры из Фран-
ции и Италии, мясные дели-
катесы из Испании и т.д.». 
На некоторых сайтах даже 
указаны графики ввоза того 
или иного санкционного про-
дукта в страну. А рекламиру-
ются товары слоганами типа 
«Блокада прорвана – мясо 
есть». Общественник требует 
немедленно заблокировать 
все интернет-ресурсы, торгу-
ющие «запрещёнкой». 

ГоВоРят, что
санкционные продукты  
исчезнут из Рунета 

Только спокойствие

LORI

общество
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С
уть идеи такова: всем 
гражданам, имеющим 
право на получение 
различных субсидий, 
будут предложены 
также дополнитель-
ные льготы на покуп-
ку продовольствия. 
Это может быть как 

материальная помощь, так и 
карточки на продовольствие. 
Те граждане, которые выберут 
продуктовые карточки, также 
получат дополнительный «бо-
нус» – возможность льготного 
приобретения продукции оте- 
чественных сельхозпроизво-
дителей. Бонусные льготы, 
предположительно, будут опла-
чиваться из региональных бюд-
жетов. «Это не просто карточки, 
которые раздали – и иди полу-
чать продовольствие. Это будет 
система поддержки не только 
населения. Она будет направле-
на на развитие отечественного, 
прежде всего регионального, 
сельхозпроизводства, – пояснил 
замглавы Минпромторга Виктор 
Евтухов. – С одной стороны, это 
будет система поддержки и про-
движения отечественных това-
ров, а с другой – она даст людям 
возможность купить достаточно 
широкий спектр продуктов со 
скидками».

Денег нА ВСеХ не ХВАТиТ
Детальные подробности бу-
дущей программы поддержки 
населения пока неизвестны, 
однако уже сегодня можно с уве-
ренностью утверждать, что и 
федеральному, и региональным 
бюджетам её практическая ре-
ализация выльется в круглень-
кую сумму. 
Напомним, что чиновники уже 
не первый раз пытаются вне-
дрить продуктовые карточки. 
Так, во время финансового кри-
зиса 2008 года в недрах Госду-
мы даже родился соответству-
ющий законопроект, который, 
впрочем, в итоге потерялся в 
коридорах правительства, куда 
был направлен на согласование. 
Интересно, что тогда депутаты 
подсчитали, что на реализацию 
подобного проекта потребу-
ется никак не меньше 10 млрд 
рублей. По мнению экспертов, 
именно эта цифра тогда в итоге 
и отпугнула чиновников, заста-
вив отказаться от подобных мер 
социальной поддержки. Сегодня 
стоимость подобного проекта 
оценивается как минимум в 1,5 
раза выше.
«Я не очень верю в реализацию 
такого проекта и сегодня. Ду-
маю, что на него просто не будет 
денег. Бюджет сейчас дефицит-
ный, а за пока ещё свободные 
фонды идёт жёсткая конкурен-
ция среди крупного бизнеса. 
Вероятность того, что в этих ус-
ловиях найдут ещё и деньги на 
поддержку населения, крайне 
невелика», – прогнозирует пре-
зидент холдинга «Финам» Вла-
дислав Кочетков. 
Вместе с тем, по его словам, если 
бы идею удалось реализовать, то 
продуктовые карточки могли бы 
стать реальным подспорьем не 
только для малоимущих граж-
дан, но и для ретейла. «Талоны 
на продукты – это увеличение 
потребления, а значит, рост 
оборота. Так что это стало бы 
и поддержкой малоимущих, и 
поддержкой ретейла, и даже сы-
грало бы положительную роль в 
контроле за ростом цен», – рас-
суждает Кочетков. 
Кстати, список возможных вы-
годоприобретателей может 
быть расширен, если реализо-
вать идею, например, через бан-

ковские карты. Правда, выгода 
банка в этом случае становится 
очевидной только при условии, 
что вся модель, то есть все тран-
закции (включая расчёты с ре-
тейлерами), проходит именно 
через него. 
Положительную роль введе-
ние карточной системы может 
сыграть и для другого, более 
глобального проекта – импор-
тозамещения, поскольку про-
стимулирует отечественных 
производителей и поможет им 
покрыть убытки. «Для предпри-
нимателей это хорошо, потому 
что спасёт их от роста убытков. 
Получается, что введение прод-
карточек поможет сразу по не-
скольким направлениям (под-
держит импортозамещение, 
малоимущих граждан и спрос). 
А если государство будет выде-
лять средства отдельно и специ-
ализированно для этих направ-
лений, то на это уйдёт больше 
средств, чем на введение прод-
карточек», – рассуждает партнёр 
компании «Деловой фарватер» 
Дмитрий Липатов. 

уДАр По имиДжу
Вместе с тем у карточной систе-
мы есть и существенные минусы. 
Главный из них – априори нега-
тивное отношение населения. «В 
России слово «карточки»  – а ни-
какого другого названия в наро-
де эта система не получит точно 
– несёт мощную историческую 
нагрузку. Это сильный удар по 
коллективному бессознательно-
му. Продуктовые карточки  – это 
возвращение к войне»,  – считает 
член Гильдии маркетологов Ни-
колай Григорьев. По его словам, 
рассчитывать на то, что россия-
не будут ассоциировать новые 
карточки с аналогичными про-
ектами за рубежом, не приходит-
ся. 
Между тем подобные систе-
мы поддержки малоимущих 
действительно давно и успеш-
но функционируют на Западе. 
Самая известная из них – food 
stamps в США. В Америке карточ-
ки были введены ещё в середине 
прошлого века. Участники про-
граммы получают дебетовые 
банковские карты, на которые 
государство ежемесячно перево-
дит определённую сумму денег. 
При этом расплатиться этими 
карточками можно только в ма-
газинах – участниках програм-
мы. Интересно заметить, что в 
тех же США функционирование 
данной системы периодически 
подвергается критике: дескать, 
слишком много недобросовест-
ных граждан собирают липовые 
документы для получения ха-
лявных денег от государства. 
Однако не исключено, что в 
той или иной степени именно 
американскую модель чинов-
ники могут взять за основу. По 
крайней мере именно на неё 
ссылаются всякий раз, когда 
говорят о возможном введении 
карточек. «Поддержку надо 
оказывать деликатно и разум-
но. Чтобы бабушка-пенсионер-
ка или многодетная мать не 
чувствовала себя некомфортно. 
Думаю, можно было бы выдать 
этим людям карточки того же 
Сбербанка и просто класть на 
них определённую сумму де-
нег», – рассуждает Николай 
Григорьев.
Правда, и у этого варианта есть 
обратная сторона. «Деньги раз-
давать категорически нельзя. 
Их просто пропьют. И получит-
ся, что это уже будет поддержка 
отечественных производителей 
алкоголя», – иронизирует Вла-
дислав Кочетков. 

Сергей Тетерин

татьяна 
НИжеГоРоДСКАя
В России 
в скором времени 
могут появиться 
продуктовые карточки. 
К середине апреля 
Минпромторг 
планирует представить 
модель системы 
поддержки 
малоимущих граждан. 
Эксперты, в свою 
очередь, сомневаются, 
что в дефицитном 
ныне бюджете 
хватит денег на столь 
дорогостоящий 
проект. Большие 
сомнения вызывает 
и имиджевая 
составляющая 
будущей программы:  
в сознании 
большинства граждан 
продуктовые карточки 
традиционно связаны 
с худшими периодами 
нашей истории. 

В России могут вернуть 
продуктовые карточки

Еда только 
по талонам?

ксТАТи
картОчки пришли
в региОны
в некоторых регионах, не 
дожидаясь принятия обще-
федеральной программы, 
уже начали раздавать пер-
вые продуктовые карточки. 
в частности, в Саратове 
в облпотребсоюзе было 
решено выдать малообе-
спеченным горожанам кар-
точки, которые позволят 
им приобрести продукты 
с 20-процентной скидкой.  
всего таким образом пла-
нируется реализовать 500 
тонн продуктов. отова-
рить карточки можно будет 

только социально значи-
мыми продуктами. в список 
вошли 30 наименований, 
среди них – говядина, сви-
нина, мясо курицы, сливоч-
ное и подсолнечное масло, 
яйца, сахар, соль, чёрный 
чай, мука, хлеб, картошка и 
многое другое. «облпотреб-
союз берёт на себя компен-
сации продавцам по карточ-
кам. действовать они будут 
до 1 июня. Пока эти талоны 
будут принимать только на 
Топольчанском рынке, но 
мы ведём переговоры и при-
зываем других саратовских 
предпринимателей, а также 

крупные торговые сети при-
соединиться к системе», – 
рассказал депутат област-
ной думы олег Подборонов. 
кроме того, Саратовская 
область стала участником 
уже запущенного пилотного 
общефедерального про-
екта по раздаче карточек. 
льготным категориям граж-
дан раздали банковские 
карты, на которые госу-
дарство будет ежемесячно 
перечислять деньги. Потра-
тить эти средства можно 
будет только на продукты, 
поставляемые местными 
товаропроизводителями. 

Будем раБОтать 
за еду
взрывной рост цен на 
продукты, слабый рубль, 
а также высокие темпы 
инфляции приведут к тому, 
что многие российские 
семьи будут вынуждены 
тратить на еду 70% своего 
бюджета, прогнозируют 
аналитики. 
если прогнозы окажутся 
верными, то, таким обра-
зом, получателями продук-
товых карточек от государ-
ства может стать чуть ли 
не подавляющее большин-
ство населения страны. 
«Мы видим долю продуктов 
питания от общих расходов 
на горизонте полугода в 

районе 50–55% и подразу-
меваем увеличение сегод-
няшних 46%. По 2015 году 
наш текущий прогноз  – 
15% для общей инфляции 
и 18% – для продуктовой. 
Это достаточно высокие 
показатели, и в этом году 
они никак не будут компен-
сированы ростом реаль-
ных доходов», – прогнози-
рует аналитик «вТБ капи-
тал» никовай ковалёв. 
однако такой прогноз 
может оказаться ещё 
вполне оптимистическим. 
некоторые эксперты пола-
гают, что рост цен на про-
довольствие будет куда 
более значительным, а на 
покупку продуктов у зна-

чительной части россиян 
будет уходить чуть ли не 
вся зарплата. «Продоволь-
ственная инфляция превы-
сит 25% в годовом выра-
жении, но по мере посту-
пления на рынок урожая 
2015 года цены стабили-
зируются. я не ожидаю, 
что инфляция затронет все 
домохозяйства. я думаю, 
что это будет наименее 
обеспеченная треть домо-
хозяйств. У них рост расхо-
дов на продукты питания, 
естественно, будет наибо-
лее заметным. я думаю, 
он дойдёт до 60–70% всех 
расходов», – считает ана-
литик «Финама» Тимур ниг-
матуллин.

общество/кризис
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В
1990 году в городе 
Поворине Воронеж-
ской области без сле-
да исчезла 20-летняя 
официантка Екате-
рина Пастушкова. 
Поначалу её пропа-
жа не вызвала по-
дозрений – мало ли, 

дело молодое, однако спустя 
полгода город недосчитался 
ещё одной своей жительницы. 
17-летняя Татьяна Глуховская 
вышла вечером на улицу и не 
вернулась. Впоследствии труп 
девушки был найден в реке. 
Убийца жестоко издевался над 
телом – у Глуховской были от-
резаны груди. 
Очередными жертвами стали 
16-летняя ученица ПТУ, две 
подружки-старшекласницы, 
школьница, молодая учитель-
ница и выпускница техникума 
Ольга Ивакина. Девушка вез-
ла с собой щенка ротвейлера, 
о чём знали её родные. Спустя 
несколько дней собаку заме-
тили играющей с местным 
подростком. На вопрос, откуда 
у него взялся породистый пёс, 
мальчик ответил: «Подарил от-
чим».
47-летний водитель заготкон-
торы Владимир Ретунский 

почти сразу 
признался во 
всём. Что ему 
грозит, он знал 
– по молодо-
сти Ретунский 
успел отсидеть 
за изнасило-
вание и убий-

ство по неосторожности. Как 
признавался следователям 
маньяк, он испытывал тягу к 
юным девушкам, особенно его 
возбуждала грудь. Управляя 
своим грузовиком, он высма-
тривал голосующих у дороги 
попутчиц и предлагал под-
везти. Для того чтобы жертва 
не могла убежать, Ретунский 
специально свинтил ручку с 
пассажирской двери. Сначала 
он насиловал девушек, затем 
убивал их и прятал тела.   
В 1997 году за 8 совершённых 
убийств суд приговорил Ре-
тунского к расстрелу. Однако 
из-за введённого в стране  мо-
ратория смертную казнь ему 
заменили на 15 лет тюрьмы. 
Весной 2012 года Ретунский 
вышел на свободу и, к ужасу 
земляков, вернулся в Повори-
но. Сам он признавался, что бо-
ится за свою жизнь. Возможно, 
этим объясняется тот факт, что 

уже спустя месяц Ретунский 
украл у соседа полторы тыся-
чи рублей и снова отправился 
в тюрьму. Выйти на свободу 
маньяк должен уже этим ле-
том. 

любиТель ТруПоВ рАЗрыВАл 
могилы
Осенью 1995 года известный 
психиатр Александр Буха-
новский демонстрировал 
своим студентам 16-летнего 
подростка. Юный Игорь по-
ходил на ангела – тонень-
кий, с большими глазами. 
Однако Бухановский, бла-
годаря участию которого в 
своё время удалось поймать 
Андрея Чикатило, был ка-
тегоричен: этот мальчик 
находится в шаге от того, 
чтобы стать маньяком. И ог- 
ромное счастье, что под на-
блюдение он попал, ещё не 
успев перейти черту.

игорь елиза-
РоВ из Шахт с 
детства любил 
мучить живот-
ных. Особенно 
ему нравилось 
распять на кре-
сте котёнка или 
щенка – вид за-

ходящегося в агонии существа 
вызывал у него сексуальное 
возбуждение. Затем животных 
ему стало мало – маленький 
Игорь пытался пустить под от-
кос поезд, чтобы посмотреть, 
как из вагонов будут выносить 
разорванные тела. К счастью, 
это ему не удалось. Позже он, 
ещё будучи ребёнком, начал 
наведываться на кладбище, 
где разрывал свежие могилы и 
доставал из гробов трупы. 
Примечательно, что сам Ели-
заров считал своё поведение 
ненормальным, а потому в 
12 лет согласился обратить-
ся к психиатрам. До совер-

шеннолетия он проходил курс 
лечения, который принёс ре-
зультаты – подросток влился 
в коллектив, у него появилась 
подруга. Однако после посту-
пления в институт Елизаров 
прервал лечение. 
Первое убийство он совершил 
в 22 года – гуляя по кладбищу, 
Елизаров встретил бродяжку и 
задушил её, а спустя год он убил 
5-летнего мальчика, изнасило-
вав его труп. Всего, как устано-
вило следствие, он совершил  
3 убийства и 17 покушений. 

Суд, признав его вменяемым, 
приговорил к 15 годам лише-
ния свободы. На свободе Елиза-
ров окажется в 2019 году.

нАСильник ДеТей – нА СВобоДе
В конце 90-х Ростов-на-Дону 
потрясла серия нападений на 
детей. Насильник не делал раз-
ницы между девочками и маль-
чиками, предпочитая млад-
ших школьников. Орудовал он 
обычно днём, когда взрослые 
были на работе. Представив-
шись электриком, пришедшим 

проверять счётчик, маньяк 
проникал в квартиры, запуги-
вал детей и совершал насилие, 
после чего заставлял ребёнка 
вместе с ним собирать по квар-
тире деньги и ценности.
Вскоре аналогичные престу-
пления стали происходить в 
соседних городах. Милиция 
искала маньяка повсюду и од-
нажды даже задержала, однако 
«электрику», как прозвали на-
сильника, удалось бежать пря-
мо из райотдела. Только спустя 
год маньяка наконец удалось 
обезвредить. К тому времени 
он успел совершить уже около 
30 преступлений. 
Уроженец Астрахани андрей 
селезнёв признал свою вину, 
пояснив, что ничего не мог по-
делать со своим влечением. 
Сперва он пытался смотреть 
порнографию, предпочитая 
жёсткие фильмы с насилием, 
а затем решил реализовать 
увиденное в реальности. Суд 
приговорил его к 11 годам ли-
шения свободы. В 2010 году 
Селезнёв вышел на свободу. По 
последним данным, он устро-
ился в Ростове таксистом.

общество/криМинал

Игорь КИяН

В детективах о кровавых маньяках всё обычно заканчивается их задержанием 
и тюрьмой, после чего общество может наконец спокойно вздохнуть. В реальной жизни 
происходит иначе. Далеко не всех серийных убийц приговаривают к пожизненному 
заключению, а потому у многих из них остаётся шанс выйти на волю. «Наша Версия» 
выяснила, кто из опаснейших маньяков покинул камеру или скоро окажется на свободе. 
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кровавого ма- 
ньяка уже че- 
тырежды был 
судим за пре- 

ступления.
впервые юрий однАчёв 
(такую фамилию взяла 
семья чикатило после 
его казни) попал под 
суд ещё в конце 80-х – 
ограбил иностранцев, 
за что получил два года 
условно. вскоре мир узнал 
о кровавых похождениях 
его отца и юрий переехал 
в Харьков. однако на месте 
сыну маньяка не сиделось.  
в 1996 году он приехал 
в ростов. выдавая себя 
за помощника местных 
криминальных авторитетов, 
он принялся вымогать у 
коммерсантов деньги. 
Так продолжалось, пока 
настоящие мафиози не 
узнали о самозванце – 
избитого одначёва еле 
выходили в больнице. 
Усвоив урок, он решил 
действовать иначе. По- 
хитив человека, одначёв 

потребовал у него 10 тыс. 
долларов, в противном 
случае угрожая убить. 
в качестве устрашения он 
демонстрировал своё сви- 
детельство о рождении, 
в котором значилась 
фамилия чикатило. однако 
о похищении узнала мили- 
ция, и чикатило-младший 
отправился за решётку. 
Правда, всего на два года – 
как говорил сам одначёв, 
его мать продала квартиру 
и смогла «подмазать кого 
следует». возможно, поэто- 
му в дело не попал эпизод об 
изнасиловании, в котором 
одначёва обвиняла местная 
студентка. 
Сенсационности процессу 
над сыном маньяка при- 
бавило то, что в суде по 
нему, далеко не красавцу, 
рыдала модельного вида 
блондинка. 
освободившись, он вскоре 
снова угодил в тюрьму – 
на этот раз на 7,5 года 
за ограбление квартиры 
сожительницы. Сидя в 
колонии под ростовом, 

одначёв дал объявление 
в газету о желании 
познакомиться с женщиной. 
По признаниям работников 
ФСИн, краснобайствовать 
одначёв умел хорошо, 
поэтому писали ему много. 
освободившись в 2004 году, 
он уехал на Украину. Почти 
сразу же нашёл себе жену 
из хорошей семьи, взял 
фамилию Мирошниченко 
и поселился в посёлке 
Правда Харьковской облас- 
ти. в апреле 2009 года 
он ударил ножом в живот 
своего знакомого, едва 
не лишив его жизни. Было 
возбуждено уголовное 
дело, но чикатило-одна- 
чёв-Мирошниченко за ре- 
шёткой пробыл недолго. 
То ли украинская Фемида 
не приняла во внимание 
его проделки в россии, то 
ли сделали своё дело две 
проданные в ходе следст- 
вия женой юрия машины. 
По крайней мере осенью 
2014 года по телевидению 
прошёл сюжет, как одначёв 
гуляет в киеве по Майдану. 

ТЕм ВРЕмЕНЕм

сын Чикатило гуляет по украине

В подворотне нас  
ждёт маньяк
Потрошители и насильники выходят на свободу

Амурхан яндИев, бывший 
начальник отдела прокуратуры ростовской 
области, принимал участие в розыске 
чикатило и других серийных убийц:

– за долгие годы работы и общения с 
маньяками я пришёл к выводу: испра-
вить их невозможно. Поэтому крайне 
тревожно, когда такие люди не при-
говариваются к пожизненному заклю-
чению, а имеют возможность снова 
выйти на свободу. Практика пока-
зывает, что все они рано или поздно 
снова возвращаются в тюрьму. и 
можно считать громадной удачей для 

общества, если речь идёт о соверше-
нии нетяжкого преступления. Помню, 
как в 1994 году я расследовал дело о 
жестоком убийстве 9-летней девочки. 
Преступник изнасиловал и задушил 
её. убийцей оказался 17-летний Дми-
трий Кулешов. Суд приговорил его к 
10 годам лишения свободы. Выйдя на 
свободу, Кулешов забрался в чужую 
квартиру, надругался над 9-летней 
девочкой и её 15-летним братом, 
после чего обоих убил. Сейчас он 
отбывает 25-летний срок, и можно 
только надеяться, что после освобож-
дения опять не пойдёт убивать. 

коммЕНТАРиЙ
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В
сего в прошлом году 
в городе было от-
реставрировано 393 
объекта культурного 
наследия, 89 из кото-
рых восстанавлива-
лись за счёт средств 
федерального бюд-
жета, 137 – на деньги 

Москвы, а в реставрацию ещё 
167 пямятников вложились 
частные инвесторы. «При уча-
стии федеральных органов 
власти, бизнес-сообщества, 
религиозных организаций и, 
естественно, с помощью бюд-
жета города Москвы проведена 
большая работа по восстанов-
лению памятников», – заявил 
мэр Москвы Сергей Собянин.

кАк уДАлоСь оПТимиЗироВАТь 
ЗАТрАТы
Предполагается, что в на-
ступившем году, несмотря на 
разразившийся финансовый 
кризис, столичная програм-
ма по реставрации объектов 
культурного наследия будет 
продолжена. Общий объём 
запланированных на 2014–

2015 годы инвестиций соста-
вит более 30 млн рублей, 13,8 
млн из которых выделят сто-
личные власти. В этом году 
планируется отреставриро-
вать ещё 336 памятников. 
Интересно заметить, что в ус-
ловиях финансового кризиса 
городским властям удалось 
существенно оптимизировать 
затраты на ремонтно-рестав-
рационные работы. Сделано 
это было благодаря системной 
актуализации сметно-норма-
тивной базы, завершить кото-
рую планируется в этом году. 
Речь идёт о создании системы 
расценок на каждые конкрет-
ные реставрационные рабо-
ты, которые выполняются 
по новейшим технологиям с 
применением самых совре-
менных материалов. Наличие 
такой базы позволяет наибо-
лее точно составить сметную 
стоимость работ.
Помимо собственных средств 
городские власти также ак-
тивно привлекают к рестав-

рации и частных инвесторов. 
В прошлом году частники 
взялись за реставрацию 167 
памятников, на 31 из которых 
работы уже завершились. 
Так, в прошлом году были 
закончены реставрацион-
ные работы в палатах XVII–
XVIII веков, что на Пятницкой 
улице. Инвестором проекта 
выступило ООО «Газнефте-
инжиниринг». Общий объём 
инвестиций составил 140 млн 
рублей. Реставрацией картин-
ной галереи  фабрики К. Жиро 
на ул. Тимура Фрунзе занима-
лось ЗАО «Красная Роза 1875». 
Инвестиции в проект состави-
ли 350 млн рублей. 
Для более активного привле-
чения частных инвесторов к 
реставрационным работам в 
городе ещё в 2012 году стар-
товала программа «1 рубль за 
1 квадратный метр» – именно 
столько составляет льготная 
арендная ставка для добросо-
вестных пользователей отре-
ставрированных памятников. 

В прошлом году в рамках этой 
программы 14 объектов были 
взяты на реставрацию, рабо-
та на 3 из них уже завершена. 

реСТАВрАТорАм оТкрыВАюТСя 
уникАльные кАрТины
Кроме того, в прошлом году в 
Московской мэрии был начат 
масштабный проект по рестав-
рационным работам на ВДНХ. 
Интересно, что в ходе проведе-
ния работ реставраторам уда-
лось найти уникальные про-
изведения искусства, которые 
считались безвозвратно утра-
ченными. К примеру, в Цен-
тральном павильоне в свёрну-
том состоянии была найдена 
огромная (6,8х11м) картина 
художника Александра Гераси-
мова. В этом же павильоне за 
фальшстеной был обнаружен 
горельеф Евгения Вучетича 
«Советскому народу, знаменос-
цу мира – слава!». Также на тер-
ритории ВДНХ буквально из 
руин был воссоздан Зелёный 
театр постройки 1939 года. 
Интересно заметить, что по-
следние годы цвет этого зда-
ния был светло-зелёным. Се-
годня реставраторы вернули 
зданию его первоначальный 
цвет – слоновой кости. В этом 
году реставрационные работы 
на ВДНХ будут продолжены. 
Другим крупным проектом 
столичных властей стала ре-
ставрация знаменитой усадь-
бы князя Сергея Гагарина на 
Страстном бульваре. «Ещё 
несколько лет назад это зда-
ние было не просто в плохом 
состоянии, оно фактически 
разрушалось и стояло напо-
ловину в руинах. Поэтому 
комплексная реставрация не 
только вернула памятнику 
былую красоту. Она спасла его 
от полного разрушения», – за-
явил Сергей Собянин. 
Напомним, что в 2009 году, 
когда из здания окончательно 
съехала 24-я городская кли-

ническая больница, старинная 
усадьба превратилась в ноч-
лежку для бомжей. «Строители 
вывезли отсюда 35 тыс. тонн 
мусора, а для сохранения стен 
в них было введено 400 тыс. 
литров инъекционного рас-
твора. Многие подлинные эле-
менты здания, такие как чугу-
ные лестницы, были попросту 
украдены и теперь восстанов-
лены реставраторами», – рас-
сказал глава Департамента 
культурного наследия Москвы 
Александр Кибовский. 
Предполагается, что теперь в 
старинной усадьбе будет рас-
полагаться городской обще-
ственный центр. В здание 
переедут столичная Дума, 
Общественная палата Москвы. 
Здесь будет располагаться 
офис уполномоченного по пра-
вам человека и Совет муници-
пальных образований. «Кроме 
того, я предлагаю превратить 
территорию усадьбы Гагари-
на в общедоступный парк и с 
помощью пешеходной зоны 
на Успенском переулке соеди-
нить его с близлежащим садом 
«Эрмитаж», – отметил Сергей 
Собянин. По поручению мэра 
работы по благоустройству 
нового парка и пешеходной 
зоны будут проведены уже 
этим летом. Причём парк бу-
дет сделан именно таким, ка-
ким он был ещё в XVIII веке.  
В 2015–2016 годах планирует-
ся также продолжить рестав-
рацию исторического ансам-
бля «Зарядье». На территории 
комплекса находятся девять 
древних памятников. В 2012–
2014 годах Москва уже отре-
ставрировала Старый англий-
ский двор и Братский корпус 
Знаменского монастыря. 
К Дню Победы на столичных 
кладбищах планируется при-
вести в порядок 4 тыс. воин-
ских памятников и отрестав-
рировать 38 монументов и 14 
памятников.

общество/город живёт

В Москве продолжаются масштабные работы по реставрации памятников
Вернули к жизниКира ДеЛИВоРИА

Столичные власти 
приводят в порядок 
городское культурное 
наследие. Так, только 
за минувший год 
количество памятников 
архитектуры, 
находящихся в 
аварийном состоянии, 
сократилось более 
чем на треть. Итоги 
выполнения в городе 
реставрационных 
работ на прошлой 
неделе подводили на 
заседании президиума 
правительства Москвы. 
Примечательно, 
что, несмотря на 
разразившийся 
финансовый кризис, 
городские власти готовы 
и дальше продолжать 
программу 
по реставрации 
культурных объектов. 

СоСТояние СоХрАнноСТи обЪекТоВ кульТурного нАСлеДия
(ЗДАний и Сооружений) В 2010–2014 гоДАХ
В период с 2010 по 2014 год количество объектов культурного 
наследия, находящихся в неудовлетворительном состоянии,
сократилось на 487 объектов – с 1325 до 838 (на 37%).
В 2015 году количество объектов культурного наследия, находящихся 
в неудовлетворительном состоянии, должно сократиться ещё на 12%.
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в неудовлетворительном 
состоянии

реСТАВрАционные рАбоТы нА ТерриТории ВДнХ

В ходе 
проведения 
ремонтно-
реставрационных 
работ 
были 
демонтированы 
многие 
незаконные 
пристройки 
и перепланировки 
исторических 
павильонов 
и им возвращён 
первоначальный 
облик. 
При 
этом обнаружены 
уникальные 
произведения, 
считавшиеся 
безвозвратно 
утраченными. 
Реставрация 
павильонов 
будет 
продолжена
в 2015 году.

Горельеф Евгения Вучетича «Советскому  
народу, знаменосцу мира – слава!» (1954 год), 
находившийся на протяжении 40 лет за фальш-
стеной павильона № 1 «Центральный»

Самая большая картина (6,8 м × 11 м)
Александра Герасимова, найденная  
в свёрнутом состоянии в подвале павильона
№ 1 «Центральный»

круПнейшие обЪекТы 
гороДСкой реСТАВрАции 
2014 гоДА

Отреставрирован находившийся  
в аварийном состоянии главный дом
Екатерининской больницы  
на Страстном бульваре – уникальный 
пример сочетания дворцовой  
и гражданской архитектуры

Екатерининская больница  
у Петровских ворот 
(дом Гагарина)
(Страстной бульвар, д. 15/29, стр. 1)
Памятник федерального значения

ЦифРы и фАкТы

С ходом реставрации памятников архитектуры, 
находящихся близ будущего парка «зарядье», мэр 
Москвы Сергей Собянин ознакомился минувшей осенью. 
в ближайшие два года работы здесь продолжатся

ТАСС
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и
н и ц и а т о р а м и 
новой информа-
ционной атаки 
стали, как и сле-
довало ожидать, 
британские жур-
налисты. Именно 
они обратились за 
комментариями 

по поводу доклада к главе 
ФИФА Зеппу Блаттеру. Блат-
тер подтвердил, что в ФИФА 
знают и о докладе, и об обо-
значенной там проблеме. 
«Естественно, нужна обра-
зовательная программа для 
борьбы с расизмом, и если это 
явление никуда не исчезнет, 
нужно будет накладывать 
санкции, – цитирует «Ассо-
шиэйтид Пресс» (АП) Блат-
тера. – Расизм – это одна из 
проблем, которая постоянно 
на повестке дня. Но, к сожале-
нию, каждый день мы сталки-
ваемся с расизмом в разных 
уголках мира, с этим нужно 
бороться». Впрочем, заяв-
ление Блаттера скорее надо 
признать дипломатической 
отговоркой, поскольку ника-
ких сенсаций опубликован-
ный доклад не содержал.
Что представляет собой 
организация «Футбол про-
тив расизма в Европе» 

(Football Against Racism in 
Europe, ФАРЕ)? Это сетевое 
сообщество, членом кото-
рого могут стать обществен-
ные организации и люди из 
разных стран, обеспокоен-
ные любыми проявлениями 
расизма и ксенофобии в фут-
боле. Штаб-квартира создан-
ной в 1999 году в Вене ФАРЕ 
сейчас находится в Лондоне, 
а её исполнительный дирек-
тор и чуть ли не единствен-
ный спикер, выступающий 
от имени всего сообщества, 
Пьяра Пауэр, возглавляет 
аналогичную организацию в 
Великобритании. «Сеть ФАРЕ 
объединяет всех, кто привер-
жен борьбе с неравенством и 
дискриминацией в футболе и 
использует спорт в качестве 
инструмента для социальной 
интеграции, – утверждается 
в программном обращении 
организации. – Футбол явля-
ется самым популярным 
видом спорта в мире и при-
надлежит всем нам. Каждый 
человек должен иметь право 
играть, смотреть и наслаж-
даться им, не боясь подвер-
гнуться дискриминации. 
Сеть ФАРЕ борется со всеми 
формами дискриминации, 
включая расизм, радикаль-

ный национализм, сексизм, 
транс- и гомофобию и дис-
криминацию в отношении 
людей с ограниченными воз-
можностями». 
Надо сказать, что ФАРЕ дей-
ствительно активно высту-
пает против любых форм 
дискриминации в разных 
странах, тем более что заяв-
ленные цели совпадают с 
задачами, декларирован-
ными в последние годы УЕФА 
и ФИФА. На данный момент 
в ФАРЕ более 130 членов, в 
том числе и из России. Кто же 
представляет нашу страну? 
Согласно данным официаль-
ного сайта ФАРЕ, это обще-
ство «Мемориал», некоммер-
ческая организация «Дирек-
ция спортивных программ 
и социальных проектов», 
Елизавета Жук, гуманитар-
ная организация «Икумби» и 
информационно-аналитиче-
ский центр «СОВА». Именно 
последний и готовил вызвав-
ший столь большой резонанс 
доклад по России. Называется 
опубликованный на англий-
ском языке отчёт «Время 
действовать: случаи дискри-
минации в российском фут-
боле. Май 2012 – май 2014» 
и является, по утверждению 

авторов, «первой система-
тической оценкой проблем 
расизма и дискриминации в 
российском футболе».
Согласно отчёту, за два года 
в России зафиксировано 99 
фактов проявления дискри-
минации. В их число входит 
75 баннеров, футболок и 
прочих «визуальных» про-
явлений, 8 кричалок, 10 
граффити, 2 марша, четыре 
фанатских заявления или 
манифеста и – подчеркнём 
это – ни одного (!) инцидента. 
Каковы «типы дискримина-
ции»? В 72 случаях из 99 – это 
использование в изображе-
ниях на баннерах, футбол-
ках, татуировках «правой» и 
«неонацистской» символики, 
к которой в докладе отно-
сятся, в частности, так назы-
ваемый кельтский крест, а 
также слово white – белый. 
Ещё 22 факта – это случаи 
проявления «антикавказ-
ских» настроений и 5 раз дис-
криминации подвергались 
темнокожие игроки. 
Конечно, каждый случай про-
явления расизма и ксенофо-
бии заслуживает всемерного 
осуждения и 99 подобных 
фактов, зафиксированных за 
два года, – это гораздо хуже, 

чем ноль. Но всё дело в том, 
что на фоне заявлений той 
же ФАРЕ по поводу других 
стран Россия в этом докладе 
выглядит, скажем так, совсем 
небезнадёжно. Возможно, 
именно поэтому в интер-
претации британских жур-
налистов, в частности из АР, 
99 случаев дискриминации 
превратились в более чем 
200? Именно эту цифру тут 
же растиражировали различ-
ные СМИ, просто переврав 
представленные данные.  
А масла в огонь подлил Пьяра 
Пауэр, который и прежде не 
раз призывал к бойкоту чем-
пионата мира в России в знак 
протеста против проявле-
ний расизма. Он в интервью 
сказал, что доклад показал 
«подлинную ужасающую 
сущность домашней (россий-
ской. – Ред.) лиги, которая 
исполнена расизмом и ксено-
фобией». Но согласно заявле-
ниям того же Пауэра и ФАРЕ 
во многих других странах 
фиксируются гораздо более 
серьёзные дискриминацион-
ные выходки, а вот регуляр-
ных призывов к бойкоту, к 
примеру, чемпионатов Испа-
нии или Германии от него мы 
почему-то не слышали...

Сергей НИКоЛАеВ
Ходжалинская трагедия – 
одна из самых страшных 
страниц карабахской войны. 
В траурном мероприятии 
под названием «Реквием по 
Ходжалы» приняли участие 
общественные и культурные 
деятели Азербайджана 
и России, студенты, 
многочисленные активисты  
и политики.

у
частники вечера вспом-
нили кровопролитные 
события, которые развер-
нулись вокруг Ходжалы в 

феврале 1992 года. Этот город, 
расположенный в 10 киломе-
трах от Ханкенди, был вторым 
после Шуши населённым пун-
ктом Нагорного Карабаха по 
количеству азербайджанских 
жителей. Стратегическую важ-
ность Ходжалы определяли его 
географическое расположе-
ние, проходящая через город 
дорога, а также находящийся 
рядом аэродром. Начиная с 
1988 года населённый пункт 
неоднократно становился эпи- 
центром столкновений ар- 

мянских и азербайджанских 
вооружённых подразделений. 
Кровавой развязкой противо-
стояния стала страшная ночь 
на 26 февраля 1992 года, когда 
армянские силы взяли Ход-
жалы штурмом при участии 
служащих 366-го полка Объ-
единённых сил СНГ, которые, 
как предполагается, действо-
вали без приказа командо-
вания. В результате штурма 
погибло огромное количе-
ство мирных жителей города. 
Жертвами военной операции 
стали в том числе дети, жен-
щины и старики, которые 
ночью уходили из Ходжалы 
в сторону азербайджанского 
города Агдам по так называе-

мому зелёному коридору. По 
утверждению правозащитни-
ков «Мемориала», в отдельных 
группах беженцев находились 
вооружённые люди из гарни-
зона города, которые были 
обстреляны, однако в резуль-
тате погибли сотни мирных 
людей. Кому-то всё же удалось 
спастись, других взяли в плен, а 
некоторые попросту замёрзли 
во время скитаний по горам... 

Официальный Баку называет 
случившееся одной из страш-
ных трагедий ХХ века и одно-
значно квалифицирует как 
геноцид и военное преступле-
ние. Ходжалинская трагедия, 
а также многочисленные по-
литические противоречия 
Армении и Азербайджана по-
прежнему остаются причина-
ми крайней напряжённости в 
отношениях двух стран.

Память о ходжалинской траге-
дии важна для всего междуна-
родного сообщества – об этом, 
в свою очередь, заявил посол 
Азербайджана в России Полад 
Бюль-Бюль оглы, который вы-
ступил перед гостями траурно-
го вечера.
Среди собравшихся были 
также и азербайджанские 
культурные деятели и му-
зыканты, исполнившие свои 
произведения в том чис-
ле для очевидцев убийств 
в Ходжалы. Многие из них 
тогда были ещё детьми, ко-
торые в результате штурма 
навсегда лишились своих 
родителей. Всего, по версии 
нагорнокарабахских правоох-
ранителей, по дороге в Агдам 
погибли около 200 человек, 
из которых 40 были солдата-
ми азербайджанской армии. 
По данным азербайджанской 
стороны, жертвами трагедии 
стали 613 человек, в том чис-
ле 63 ребёнка, 106 женщин и 
70 стариков. Ранения получи-
ли около 500 человек, более 
1200 побывали в плену, 150 
человек пропали без вести.

Владимир НАхЛебНИКоВ

Попытки лишить Россию права проведения чемпионата 
мира по футболу 2018 года и вообще наказать 
российский футбол продолжаются. Поводом для 
очередной информационной атаки британских СМИ 
стал доклад, представленный базирующейся в Лондоне 
организацией «Футбол против расизма 
в Европе» (ФАРЕ). Согласно этому докладу, в России  
в целом и в российском футболе в частности процветает 
расизм и борьба с ним на должном уровне не ведётся.

ВЕЧНАЯ пАмЯТЬ

рИА новости

Российскому футболу  
вновь грозят санкциями

 Реквием по Ходжалы
Вечер памяти жертв 
ходжалинской 
трагедии состоялся  
в Москве в гостинице 
«Украина».

Расовая  
борьба

общество / тенденции 
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Екатерина СЕРГУНИНА, 
преподаватель пилатеса:

– в основе пилатеса лежит точ-
ная диагностика проблемы и 
подбор упражнений, сочетаю-
щих дыхательную гимнастику 
с выверенными движениями. 
Эти упражнения действительно 
облегчают течение ряда забо-
леваний, прежде всего заболе-
ваний позвоночника и суставов. 
Существует точный алгоритм их 
выполнения, при котором дви-
жения направлены на трени-
ровку мелких мышечных групп, 
мышц – стабилизаторов тела.  
в результате уменьшается боль, 
проходит скованность позво-
ночника и суставов, улучша-
ются их функции. Пилатес – это 
не только лечебный метод при 
болях в мышцах, позвоночнике, 
коленных и других суставах, но 
и дополнительный метод повы-
шения мышечной силы и улуч-
шения координации движений. 
что касается танцев, то этот вид 

нагрузки, положительно вли-
яющий на многие физические 
качества, развивающий гиб-
кость и подвижность, улучшаю-
щий работу кардиореспиратор-
ной системы, также является 
прекрасным способом улучше-
ния эмоционального состояния. 
не зря издревле танец считался 
одним из видов медитации, 
отдыхом для души, возможно-
стью отвлечься от повседневных 
проблем и мыслей. Интересно, 
что танец и пилатес в послед-
нее столетие шли «рука об руку», 
дополняя друг друга. не слу-
чайно создатель системы пила-
тес – немецкий спортивный спе-
циалист и боксёр джордж Пила-
тес – очень любил заниматься 
с танцорами (среди его непо-
средственных учеников были, 
в частности, джордж Балан-
чин и Марта Грэхем), используя 
неограниченные возможности 
их гибких тел и одновременно 
помогая им восстанавливаться 
после травм.

ГоВоРят, что 
танцы и пилатес облегчают боль

А
мериканские учёные советуют 
людям, страдающим от артрита, 
почаще танцевать или заниматься 
пилатесом. Оказывается, регуляр-

ные занятия заметно уменьшают боль. 
Сотрудники госпиталя специальной 
хирургии в Нью-Йорке предложили 
двум сотням пациентов с артритом 
сразу несколько программ трениро-
вок. В итоге выяснилось, что ежене-
дельные занятия не только улучша-
ют координацию движений, снижая 
частоту падений и серьёзность травм, 

но и позволяют на-
слаждаться жизнью 
даже очень пожи-
лым людям. В ходе 
исследования ме-
дики оценивали эф-
фективность таких 
видов фитнеса, как 
пилатес, танцы, тай-
чи и йога. Эксперты 
интересовались са-
мочувствием добро-
вольцев до и после 
тренировок, а специ-
ально разработан-
ная шкала болевых 
ощущений помогала 
определять остроту 
мышечных и сустав-
ных болей. «Боль-
шинство участников 
сообщили нам о за-

метном снижении уровня боли после 
завершения эксперимента, – отмеча-
ет соавтор работы Сандра Голдсмит. 
– Уровень боли – это ключевой фак-
тор качества жизни. Если мы можем 
предложить людям упражнения, 
которые помогают снизить интен-
сивность боли, то это просто замеча-
тельно». Кроме того, занятия повы-
шали общую активность участников 
и улучшали им настроение. А ещё они 
стали реже получать травмы, требу-
ющие госпитализации.

ГоВоРят, что 
половине российских мужчин светит 

бесплодие

Михаил КОРЯКИН, доктор 
медицинских наук, профессор, 
главный врач Республиканского 
центра репродукции человека  
и планирования семьи:
– С одной стороны, исследо-
вание сибирских учёных очень 
интересное с научной точки 
зрения, актуальное и важное с 
практической позиции. С дру-
гой стороны, наибольшее коли-
чество отклонений при оценке 
параметров семенной жидкости 
у мужчин отмечается в морфо-
логии сперматозоидов, говоря 
по-простому, в их строении.  
А про наличие таких наруше-
ний мужских половых клеток в 
работе ничего не сказано. Без-
условно, это самый сложный 
и трудоёмкий этап в лабора-
торном исследовании мужской 
репродуктивной функции, но без 
него исследование не может счи-
таться законченным. Потому что 
у мужчины может быть вполне 

достаточное количество спер-
матозоидов, имеющих хоро-
шую подвижность, но среди них 
может не оказаться практически 
ни одного с нормальным строе-
нием. И такой мужчина, к сожале-
нию, не может иметь детей и счи-
тается бесплодным. во-вторых, 
если исходить из главного 
вывода авторов, то по крайней 
мере половина российских муж-
чин должны иметь проблемы с 
деторождением. но и здесь име-
ется противоречие с существую-
щей действительностью. коли-
чество бесплодных пар в нашей 
стране, как и в мире, к счастью, 
значительно меньше, и по самым 
смелым подсчётам не превышает 
16–17%. При этом доля мужского 
фактора в этих парах сравнима с 
женской. Поэтому, безусловно, 
нарушения сперматогенеза и 
мужское бесплодие – серьёзная 
проблема, но всё же она не имеет 
такого масштаба, какой авторы 
представили в своей работе.

р
оссийские учёные бьют тревогу: 
половина мужского населения 
страны имеет проблемы с каче-
ством и количеством спермы, даже 

не подозревая об этом.
Сотрудники Сибирского отде-
ления РАН обследовали почти 
полторы тысячи жителей пяти 
городов (Архангельска, Ново-
сибирска, Кемерова, Улан-Удэ и 
Якутска) в возрасте 18–35 лет, а 
также расспросили их о вредных 
привычках. Никто из доброволь-
цев не страдал хроническими 
заболеваниями. Тем не менее 
результаты оказались неутеши-
тельными. Почти у 8% мужчин 
был снижен объём эякулята, что 
может говорить о сниженной фер-
тильности  – способности к вос-
произведению потомства. У 12% 
участников количество спермато-
зоидов оказалось ниже нормы, а у 
2% их не было вообще. У 36% ис-
пытуемых обнаружилась низкая 
подвижность сперматозоидов. 
При этом самые «вялые» половые 
клетки оказались у тех, кто выку-
ривает больше 10 сигарет в день 
или имеет лишний вес. Если у та-
кого мужчины будет партнёрша 
с высокой или нормальной фер-
тильностью, то проблем с зачати-
ем детей у них скорее всего не воз-
никнет. Но вот если у женщины 

также будут проблемы, то пара может 
остаться бездетной. Авторы изыскания 
полагают, что через 5–10 лет снижение 
мужской фертильности станет для Рос-
сии серьёзной проблемой.

КоММеНтАРИй

Материалы подготовила Виктория НАзАРОВА

здоровье

LORI

Сергей Тетерин

КоММеНтАРИй
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С
оответствующее заяв-
ление председатель от-
дела по взаимодействию 
Церкви и общества РПЦ 

сделал Русской службе ново-
стей, комментируя скандал, 
развернувшийся вокруг по-
становки пушкинской «Ме-
тели» в ижевском Русском 
драматическом театре. Свя-
щенник местного Свято-Ми-
хайловского собора Владимир 
Андрианов заявил, что спек-
такль оскорбил его религи-
озные чувства и обратился с 
жалобой в прокуратуру. В част-
ности, его недовольство вызва-
ло то, что на сцене появляется 
пьяный священнослужитель с 
наперсным крестом. 
«Изображение священника 
может быть критическим. 
Всё-таки это не священный 
символ, критика и ирония в 
их адрес возможны. Я, напри-

мер, собираю карикатуры на 
себя, некоторые из них нахожу 
весьма интересными. Но когда 
речь идёт о таких символах, 
как распятие, крест, икона, 
Библия, Коран, имя пророка 
Мухаммеда, – здесь действует 
однозначный запрет на любое 
их кощунственное использо-
вание и осквернение», – за-
явил Всеволод Чаплин. При 
этом о решении Андрианова 
обратиться в прокуратуру он 
высказался одобрительно.

о
чередная книга о приклю-
чениях Эраста Фандорина 
выйдет в свет в течение 
ближайших трёх месяцев – 

об этом Борис Акунин расска-
зал в интервью ТАСС. Сборник 
под общим названием «Плане-
та Вода» будет состоять из трёх 
повестей. 
Действия в первой из них, ко-
торая и дала название всей 
книге, развернутся до момента 
приезда Фандорина в Баку – об 
этом эпизоде жизни сыщика 
рассказывалось в предыдущей 
книге «Чёрный город». Вто-

рую повесть – «Парус одино-
кий» – автор охарактеризовал 
как «ностальгический детек-
тив», третью – «Куда ж нам 
плыть?» – как «идиотический 
детектив». 
По признанию писателя, «Пла-
нета Вода» станет предпослед-
ней книгой из цикла о Фан-
дорине. Её выход уже создаёт 
интригу – о чём же будет рас-
сказывать финальная часть 
саги? По крайней мере в одной 
из книг содержится намёк, что 
Фандорин доживёт как мини-
мум до 1920 года.

ГоВоРят, что
Всеволод Чаплин считает, 
что обсмеивать священников 
не грешно

ГоВоРят, что
борис Акунин выпускает новую 
книгу о фандорине

С
ам Кучерена, впро-
чем, подчёркивает 
ещё в предисловии: 
его роман – произ-
ведение не доку-
ментальное, весь 
сюжет и главные 
герои являются 
плодом воображе-

ния автора. Однако каждый 
в душе понимает: всё это не 
более чем необходимая ого-
ворка. Подобный формат был 
изобретён ещё во времена 
оны: не можешь сказать о 
чём-то прямо – напиши ху-
дожественный роман. Какие 
могут быть претензии к фан-
тазии писателя? 
Дело Эдварда Сноудена про-
должает оставаться одним 
из самых напряжённых мо-
ментов в и без того заледе-
невших отношениях между 
Вашингтоном и Москвой. Ещё 
бы,  покинув Америку, сотруд-
ник самой засекреченной 
спецслужбы США раскрыл все 
её грязные тайны, среди ко-
торых – слежка за правитель-
ствами даже дружественных 
государств и контроль над 
Интернетом с помощью про-
граммы глобального монито-
ринга PRISM. 
В самом романе она, правда, 
фигурирует как BRISM, а сам 
Сноуден выведен под име-
нем Джошуа Колда, который 
проводит три недели в бун-
кере под аэропортом Шере-
метьево, ожидая решения 
российских властей о предо-
ставлении ему политическо-
го убежища. Всё это время 
он беседует с приходящим к 
нему адвокатом, откровенно 

рассказывая не только о том, 
как работает «спрут» – си-
стема тотального контроля 
за действиями в Сети, – но и 
делясь вполне себе бытовы-
ми подробностями амери-
канской жизни. Вот, напри-
мер, пилоты теряют атомную 
бомбу, которая едва не раз-
носит пригород Вашингтона.  
А вот изверг сержант воспи-
тывает новобранцев, застав-
ляя их  нырять в бассейн с 
дерьмом. А благообразные и 
богобоязненные американцы 
оказываются такими только 
на людях. У себя дома досто-
почтенные представители 
общества занимаются таким 
развратом, что и не передать. 
Что это всё – правда или вы-
мысел? Этот вопрос рожда-
ется при прочтении почти 
каждой страницы. Сам автор 
напоминает – сюжет вымыш-
ленный. Однако отмечает: пе-
ред публикацией дал прочи-
тать рукопись Сноудену. И она 
не вызвала у него претензий. 
Теперь на подходе вторая кни-
га, выход которой намечен, 
предположительно, на осень. 
Всего же планируется создать 
трилогию.  
То, что Анатолию Кучерене 
удалось написать действи-
тельно захватывающий ро-
ман, подтверждает не только 
внимание читателей к кни-
ге. Ещё до её выхода в свет 
знаменитый режиссёр Оли-
вер Стоун приобрёл права на 
экранизацию «Времени спру-
та», решив снять на его основе 
блокбастер. Премьера фильма 
Time of the Octopus намечена 
на осень 2015 года.

рИА новости

ТАСС

Адель СКВоРЦоВА

На прошлой неделе в широкую продажу вышел роман «Время спрута», 
написанный известным адвокатом Анатолием Кучереной. Книга 
посвящена истории бывшего сотрудника Агентства национальной 
безопасности США Эдварда Сноудена, в 2013 году оставившего службу, 
чтобы рассказать о тотальной слежке, которую ведут по всему миру 
американские спецслужбы. После того как Сноуден прибыл в Россию, 
Анатолий Кучерена выступил в качестве его поверенного. Долгие 
беседы адвоката с его доверителем легли в основу книги.

Анатолий Кучерена раскрыл 
тайны эдварда Сноудена

спрута вытащили 
на свет

– Среди стран, 
чьи лидеры, 

политики, 
министры, 

истеблишмент 
и даже рядовые 

граждане 
находились на 

постоянной 
прослушке, были 

и бразилия, 
и Индия, и юАР, 

не говоря уже 
о проблемных 

для Америки 
государствах 

вроде России, 
Китая или Ирана.

Анатолий  
КУЧЕРЕНА,  

из книги «Время 
спрута»

ре
кл

ам
а

культура
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–о
лег валериано-
вич, вы извест-
ный защитник 
демократии. 
но не кажется 
ли вам, что чи-
новники порой 
забывают о 
том, какая эпо-

ха сейчас на дворе. То один 
выступает за возвращение 
цензуры, то другой настой-
чиво советует не выпускать 
в прокат фильм о жизни про-
винции. А на прошлой неде-
ле и вовсе депутат призвал 
учинить уголовный (!) про-
цесс над режиссёром, по-
ставившим оперу вагнера.
– У меня просто волосы дыбом 
встают от того, что приходится 
слышать. Но я знаю одно: какие 
бы времена ни наступали, нель-
зя сдаваться. Как в «Римской 
комедии» у Зорина поэт гово-
рит императору: «Слово – это 
всего-навсего звук. Тебе-то чего 
бояться моих стихов». А импе-
ратор ему возражает: «Да, пока 
этот звук не подхватят!» Пото-
му задача каждого мыслящего 
человека – не молчать. 
– А разве услышат?
– Услышат! Вспомнить тот же 
«Охта-Центр». Сначала нас 
было пять человек, которые 
опубликовали открытые пись-
ма президенту – Слонимский, 
Кушнер, Шевчук, Сокуров и я. 
Затем было письмо к прези-
денту, под которым подписа-
лись уже около 90 человек. На 
первый митинг против строи-
тельства «Охта-Центра» приш-
ли 250 человек. На второй – 2 
тысячи. И здесь власти насто-
рожились. Я дважды беседовал 
с Матвиенко. Вместе с Сокуро-
вым ходил к ней и пытался объ-
яснить, почему мы против. И 
мне кажется, что ветер подул в 
другую сторону под влиянием 
наших действий.
– на гребне этой волны вы 
не так давно высказали свои 
опасения и в отношении 
Украины. дескать, любое 
вмешательство российских 
властей будет воспринято 
предвзято. в ответ вас обви-
нили чуть ли не в предатель-
стве…
– Да, а на полу туалета Киевско-
го вокзала какие-то активисты 
приклеили мой портрет. 
– И вот главный вопрос: тог-
да к чему все эти призывы, 
если диалог не получается? 
– Недовольные будут всегда. 
Я ещё в бытность свою народ-
ным депутатом наслушался ре-
плик – прямых или подспудных 
– вроде «жидовская морда». 
Правда, говорили ещё «грузин-
ская морда». И обещали расте-
реть бэтээрами по стенкам, так 
что я ко всему привык. И точно 
знаю, что такая реакция возни-
кает только тогда, когда чело-
век чувствует себя неправым. 
А в данном случае эта ругань 
свидетельствует о том, что 
человек, который прочёл моё 
интервью, был задет, а фактов, 
которые он мог бы противопо-
ставить мне, у него нет. Вот и 
всё.
– вы заговорили о време-
нах перестройки. А помните, 
как жилось тогда? ведь тог-
да впервые за многие годы 
главной эмоцией в обще-
стве стала надежда на ско-
рые перемены к лучшему.  
– Ну как же без надежды… Хотя, 
признаться, быстро стало ка-
заться, что все необходимые 
перемены произойдут ещё 
очень не скоро. Помню, как 
в 1991 году на Васильевском 

спуске при свете луны стоя-
ла огромная чёрная толпа, а 
из кузова грузовика Анпилов 
орал в матюгальник: «Завтра! 
Все! Приносите оружие, у кого 
нет – топоры, да просто вбейте 
гвозди в палки – вот вам и пика! 
Будем штурмовать Кремль, бу-
дем брать власть! Милиция на 
нашей стороне – правда, мили-
ция?! А?!»
И раздавался одобрительный 
гул толпы, возгласы: «Правиль-
но! Вешать их! Дерьмократы!..» 
Мне становилось дурно. Откуда 
в людях столько ненависти! 
– вы, кажется, именно в ту 
пору принимали участие в 
Съезде народных депута-
тов?
– Да. И те страшные картины 
у меня до сих пор перед гла-
зами. Перед гостиницей «Рос-
сия» – газон, на котором сотни 
лачужек, шалашей и палаток. 
В них – пострадавшие от не-
праведных судов, нищие, полу-
сумасшедшие... Повсюду пла-
каты, неграмотно требующие, 
обвиняющие, умоляющие. Бе-
женцы из Ферганы, турки-мес-
хетинцы, русские из Прибалти-
ки, Азербайджана. Грязь, вонь, 
сидят на земле, на ящиках, тут 
же портреты Ельцина: «Да-да-
нет-да!» 
– ваша речь на том съезде 
недавно облетела соцсети  – 
очень убедительно вы гово-
рите о культуре, морали и 
нравственности.
– Серьёзно? Не знал об этом.
– впрочем, правильных 
слов звучало тогда много. А 
вам приходилось ощущать 
свой реальный вклад?
– Как вам сказать… Однажды 
по пути из Кремля в гостини-
цу передо мной возник какой-
то несчастный исхудавший 
человек: «Олег Валерианович, 
помогите!» И рассказывает 
свою историю: «Я из Баку. Со 
мной – больная старуха мать, 
жена с маленьким ребёнком, 
мать жены. Мы после раздела 
Союза вынуждены были бе-
жать из Азербайджана. Нам 
дали временное жильё в пан-

сионате под Москвой, сейчас 
переселяют в деревню. По-
милуйте, какая деревня?! Две 
больные старухи, маленький 
ребёнок. Это же гибель!»
Объясняю ему, что прекрас-
но понимаю его положение, 
сочувствую всем сердцем, но 
помочь никак не могу, к сты-
ду своему. Он начинает по но-
вой. Я пытаюсь уйти. И вдруг 
он говорит: «Олег Валериано-
вич, вы любите Маяковского, 
я знаю! Я слушал вас! Ради 
памяти Владимира Владими-
ровича, помогите! Я его пле-
мянник!» Стоп. Ещё один «сын 
лейтенанта Шмидта»? Вполне 
возможно… Но если всё-таки 
нет? Человек называет свою 
фамилию, имя, год рождения, 
объясняет родство, даёт до-
кументы. Я бросаюсь в Музей 
Маяковского. К директору. 
Вместе выясняем: всё точно. 
Есть такой племянник! Внуча-
тый, кажется… 
Мчусь к Попову, председателю 
Моссовета. В те святые вре-
мена народный депутат имел 
право входа в любой кабинет, к 
любому чиновнику, вплоть до 
президента. Всё объяснил ему. 

И Попов – спасибо! – даёт раз-
решение племяннику Маяков-
ского на получение квартиры. 
И семья Маяковского получи-
ла наконец квартиру в Москве. 
Дай им всем бог счастья! 
– А всё-таки что заставляло 
вас, популярного артиста, 
принимать участие в судь-
бе родины?
– Я и сам многократно зада-
вал себе этот вопрос. В своё 
время я долго не мог понять, 
почему мой Андрей в «Трёх 
сёстрах», узнав о предстоя-
щей дуэли бретёра Солёного 
с полуслепым Тузенбахом, то 
есть фактически о предстоя-
щем его убийстве, не побежал 
в полицию, не расстроил этой 
дуэли?! Ведь Солёный в лицо 
Андрею заявляет: «Я подстре-
лю его, как вальдшнепа!» Тов-
стоногов это так комменти-
ровал: «А Андрей не побежал! 
Не побежал, понимаэтэ? Ужас 
от услышанного породил в 
нём не желание сорваться с 
места и расстроить дуэль, а 
философские размышления 
о трагизме нашей жизни, о 
собственной трагической 
судьбе… о прекрасном буду-

щем, которое придёт, но при-
дёт как-то само по себе… Это 
паралич! Паралич воли, пони-
маэтэ? Вот в чём наша беда!» 
Вот я и попытался – вместе 
с моими друзьями – убрать 
зло, погубившее более 60 млн 
граждан СССР, поставившее 
страну на грань исчезнове-
ния. Руководило нами одно 
желание: сделать жизнь луч-
ше, свободнее, богаче в ре-
зультате! Дать человеку воз-
можность почувствовать себя 
хозяином своей судьбы. 
– как вам удаётся совме-
щать активную граждан-
скую позицию и не менее 
активную работу в театре и 
кино?
– Ответ простой. Я как-то 
спросил у Товстоногова, что 
такое современный артист? 
И он сказал: «Чем активнее 
гражданская позиция ак-
тёра, тем он современнее и 
тем легче ему играть. Пото-
му что у него существуют по 
поводу любого события свои 
чувства, свои переживания. 
У него есть своя позиция, во 
имя чего он выходит на сце-
ну». Вот и всё.

борис ВеРНеР
Он из той редкой породы людей, которые не чураются 
выражать собственную точку зрения, даже если она идёт 
вразрез с официальной. «Неудобный человек», актёр 
Басилашвили ещё при перестройке побывал народным 
депутатом. И сегодня он не остаётся в стороне от 
главных политических событий страны. 
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Здоровой пищи в наших магазинах не найти. Профессор 
Дмитрий Поверин знает, как вернуть земле силу и накор-

мить всех людей. Благодаря разработкам группы учёных под 
его руководством можно даже в Арктике наладить произ-
водство экологически чистых овощей, злаков и... фруктов.
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оВЕН. Едва ли удастся избежать разочарований. Но если вы проявите 
настойчивость и упорство, то со всем справитесь. Помощь предлагают 
многие, но принимать её можно только от надёжных друзей. В начале 

недели самочувствие будет хорошим, а вот после четверга возможно обострение 
хронических заболеваний, стоит принять профилактические меры.

ТЕлЕЦ. Благоприятная неделя с точки зрения финансов – можно рас-
считывать на получение значительных сумм. Возможно начало сотруд-
ничества, которое окажется очень прибыльным. Хуже обстоят дела в 

сфере личных отношений. Проблемы возникают чаще обычного, и вам нелегко 
будет найти их решение. Избегайте опрометчивых поступков.

близНЕЦы. Придётся торопиться, чтобы справиться со всеми 
делами. На счету будет буквально каждая минута. Возможны нео-
жиданные встречи, которые повлияют на ваши планы, заставят 

пересмотреть приоритеты. Вторая половина недели – время приятных зна-
комств, в том числе романтических. Возможно зарождение сильного чув-
ства.

РАк. Благоприятная неделя для переезда, обустройства жилища, а 
также небольших покупок. Важно не брать денег в долг. В среду и чет-
верг придётся сосредоточиться на работе, заняться сложными и уто-

мительными делами. В выходные предельно осторожными должны быть Раки, 
отправляющиеся в далёкие поездки.

лЕВ. Воздержитесь от необдуманных высказываний, особенно в бесе-
дах с людьми, на помощь которых вы привыкли рассчитывать. Сейчас 
вы рискуете испортить отношения с человеком, которым очень доро-

жите. Стоит быть сдержаннее и деликатнее, чтобы избежать этого. Конец недели 
будет очень удачным с финансовой точки зрения.

дЕВА. Благоприятная неделя для работы, есть шанс подняться по слу-
жебной лестнице, занять руководящую должность. Проявляйте иници-
ативу, не стесняйтесь выступать с деловыми предложениями. Личная 

жизнь на время отходит на второй план, но о близких людях вы всё же не забыва-
ете, и это правильно, ведь они очень в вас нуждаются.

ВЕсы. Любые важные деловые переговоры и встречи планируйте на 
первую половину недели. В среду и последующие дни будет ярко про-
являться вспыльчивость, обычно вам несвойственная, появится жела-

ние навязать другим свою волю. Могут возникнуть серьёзные разногласия в семье, 
не исключён и временный разрыв отношений с кем-то из старых друзей.

скоРпиоН. Будьте осторожнее в первой половине недели. Лучше 
всего это время подходит для спокойного времяпровождения. Затем 
возрастёт деловая активность, да и просто энергии станет больше, так 

что вы сможете взяться за новые проекты, завязать полезные знакомства. Полез-
ными будут контакты с представителями органов власти.

сТРЕлЕЦ. Лёгкой и приятной будет первая половина недели. Любые 
ваши идеи получают поддержку, в том числе от людей, которых вы 
никогда не считали своими союзниками. Очень хорош этот период для 

новых знакомств. Ближе к концу недели появляются трудности, причём часто по 
вашей вине: вы слишком неуступчивы, часто провоцируете конфликты. 

козЕРог. Очень удачная неделя – вам везёт во многих начинаниях. Вос-
пользуйтесь этим, если давно вынашиваете какие-то важные планы. 
Вероятны новые романтические увлечения, не исключена влюблён-

ность в коллегу или делового партнёра. Семейным представителям знака нужно 
быть особенно внимательными к детям: они могут преподнести неприятные сюр-
призы.

ВодолЕЙ. Чем раньше вы определитесь с целями, тем удачнее сло-
жится неделя. Сейчас у вас есть шанс решить многие актуальные 
задачи, но для этого нужно настроиться на конструктивный лад, отбро-

сить сомнения, перестать казнить себя за допущенные в прошлом ошибки. Вторая 
половина недели – время строить планы на будущее и обсуждать их с близкими.

Рыбы. Благоприятная неделя для интеллектуальной деятельности. 
Самое время решать сложные задачи, искать ответы на вопросы, над 
которыми многие ломали голову. Также неделя подходит для творче-

ства, появляются оригинальные идеи, неожиданные озарения. Можно начинать 
учиться чему-то совершенно новому, первые успехи не заставят себя ждать.

Астролог Анна Герус

Начало недели благоприятно для решения практических вопросов, помощи 
близким людям, а также для учёбы. Многие почувствуют прилив энергии, 

возьмутся за какие-то новые проекты. Вторая половина недели будет более 
сложной, многих ситуация толкает на опрометчивые поступки, заставляет 
действовать быстро, совершенно отказавшись от любых размышлений.  

А ошибки при этом неизбежны.

гоРоскопсТРипТиз по пРАздНикАм

С
читаете, что главное 
событие марта – Между-
народный женский день 
и праздновать больше 
нечего? Как бы не так!
9 марта – Всемирный 
день диджея. Отмечается 
с 2002 года и изначально 
задумывался как финал 

недельного марафона благотвори-
тельности. А что? Сделал доброе 
дело  – можно и потанцевать.
Также 9 марта на Руси праздно-
вали Жаворонки. «На Жаворонки 
день с ночью меряются. Зима конча-
ется, весна начинается», – говорили 
предки. 
10 марта – День архивов в России. 
Выбор этой даты связан с тем, что 
именно 10 марта 1720 года Пётр I 
распорядился учредить профессию 
архивариуса, наказав им «письма 
прилежно собирать, оным рее-
стры чинить, листы перемечивать». 
Кстати, быть архивариусом довольно 

любопытно: кому ещё удастся подер- 
жать в руках грамоту XI века? А такая 
хранится среди 600 млн раритетов, 
содержащихся в Архивном фонде РФ.
11 марта свой профессиональный 
праздник отмечают работники Феде-
ральной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков и сотрудники част-
ных охранных агентств. Пожелаем 
первым поменьше работы, а вто-
рым  – лёгких сканвордов.
12 марта веселятся работники уго-
ловно-исполнительной системы. 
13 марта торжествуйте, сони! Настал 
Всемирный день сна! Хотя всё-таки не 
стоит баловать себя негой. «Четыре 
часа спит мужчина, пять – женщина, 
шесть – идиот», – говаривал Наполеон, 
умевший обходиться без сна сутками. 
15 марта – Международный день 
планетариев. Его цель – пропаганда 
астрономических знаний. Ведь, как 
недавно выяснили социологи, 18% 
людей не верят до конца, что Земля 
круглая. 

Наша новая 
модель Мира 
пробует себя 

в качестве 
диджея. А потому 

она ложится 
с рассветом, 
отчего очень 

ждёт прихода 
13 марта, чтобы 

хотя бы в этот 
день найти 

повод выспаться 
всласть. Ещё 

Мира мечтает 
полететь в космос 

и полюбоваться 
на звёзды. А пока 

это не удалось, 
ждёт – может 

быть, кто-то 
пригласит её  

в планетарий?Фото: СерГей ТеТерИн

ЧиТАЙТЕ В ближАЙшиХ НомЕРАХ

с международным днём 
планетариев!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 08

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

ОТВЕТЫ НА КВ № 08
ПО ГОРИзОНТАЛИ: Мичманка. Агути. Канатка. Нуар. Лавочкин. Верже. Румыния. Роббер. Врач. Унта. Альма. Пансион. 
Югослав. Лорикет. Чайхана. Тиара. Орас. Глас. Сократ. Утка. Убор. Панса. Дьяк. Обсессия. Овод. Токката. Треви. Сноска. 
Аарон. Тропка. Каттани. Лассо. Лаос. Краска. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Парвеню. Буррито. Минерал. Скарб. Газырь. Маляр. Чавыча. Анчоус. Кристо. Аруба. Мел. Ива. Аполог. 
Нитка. Анюта. Нарта. Глаголь. Сухоруков. Влас. Иисус. Ерик. Араб. Нато. Тамара. Афгани. Родиола. Пятак. Накат. Деталь. 
Соскок. Сыск. Виток. Кат. Тон. Ейск.  Наса.  Пас.
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